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Al manifestar que “no podría tener un

mejor socio y aliado que usted”, Joe

Biden, presidente de Estados Unidos,

agradeció a su homólogo de México,

Andrés Manuel López Obrador, su coo-

peración en el tema migratorio, además

de garantizarle trabajar “codo a codo” en

el combate al tráfico de armas y al narco-

tráfico, especialmente contra el fentanilo.

En el encuentro bilateral que sostu-

vieron este viernes en el marco de la

Cumbre de líderes APEC 2023, Joe

Biden reconoció que no es fácil el tema

migratorio por lo niveles históricos que

se han visto, por lo que reconoció la

ayuda de López Obrador.

“Lo hemos visto en nuestra coopera-

ción en materia de seguridad, estamos

trabajando, lo hemos visto en nuestra

cooperación en materia de seguridad.

Estamos trabajando codo a codo para

combatir el tráfico de armas, combatir

y abordar el crimen organizado y abor-

dar la epidemia de opioides, incluido el

fentanilo. Lo cual cuando hablemos en

privado, quiero contarles, mi gran con-

versación con Xi Jinping (presidente de

China) sobre ese tema”, dijo.

Joe Biden también reconoció el lide-

razgo que ha tomado López Obrador en

la región latinoamericana sobre el tema

migratorio, y en donde destacó que su

gobierno ha abierto una cantidad histó-

rica de vías legales para la migración.

“Hemos visto nuestra cooperación

para abordar niveles históricos de

migración y quiero agradecerle a

usted, señor presidente, y a su equi-

po, lo digo en serio, por la coopera-

ción y su liderazgo al asumir este

desafío. Sé que no es fácil.

“Por eso quiero agradecerte nueva-

mente, todas las cosas que son impor-

tantes para nosotros, no podrían tener

un mejor socio que tú. Gracias”.

El presidente estadounidense tam-

bién destacó la cooperación económica

entre México-Estados, señalando que

“estamos haciendo crecer nuestras eco-

nomías desde abajo hacia arriba y

desde el centro hacia afuera. De modo

que no sólo los ricos se beneficien, sino

todos nuestros ciudadanos, de nuestro

crecimiento económico”.

‘UNA BUENA REUNIÓN BILATERAL’
Por la tarde, el presidente Andrés

Manuel López Obrador aseguró la

tarde de este viernes que en el encuen-

tro se avanzó en resolver el tema

migratorio y se acordó seguir colabo-

rando en el combate a las drogas.

En su cuenta de X, antes Twitter,

el Mandatario federal calificó como

“una buena reunión bilateral” el

encuentro que tuvo con su homólogo

estadounidense en el marco de la

Cumbre de líderes APEC 2023 y ase-

guró que la relación entre ambas

naciones es excelente, de amistad,

respeto y cooperación.

En Escena

El encuentro se dio en el marco de la Cumbre de líderes APEC 2023.

Las Rayadas empataron a cero
goles con las Amazonas en la semi-
final de ida del Apertura 2023 de la

Liga MX Femenil, dejando todo lo
mejor para la vuelta que será en la

casa de las felinas. 
Ante 18 mil asistentes en el

Gigante de Acero, las regias dieron
un buen espectáculo y se volverán

a enfrentar el próximo lunes. 
1/DEPORTIVO

Definirán Clásico
femenil en el Uni

Movimiento Ciudadano determinó que el gobernador de Nuevo León cumplió

con los requisitos legales y los lineamientos del partido naranja.

Sostienen presidentes de EUA y México reunión bilateral.

‘No podría tener un mejor socio y aliado como usted’, le dice.

Francisco Rodríguez                                 

La Comisión Nacional de

Convenciones y Procesos Internos de

Movimiento Ciudadano anunció a

Samuel García como su precandidato

único a la Presidencia de México en las

elecciones de 2024. 

La decisión, tomada tras el análisis

de los ocho perfiles inscritos en el pro-

ceso interno, se dio a conocer dos días

antes de la fecha prevista para la reve-

lación de oficial del precandidato del

partido naranja.

Según el dictamen del órgano inter-

no emecista, “Samuel Alejandro

García Sepúlveda, se encontró ajusta-

do a derecho, al cumplir cabalmente

con lo establecido en la legislación

vigente; en la normatividad interna de

Movimiento Ciudadano, en la

Convocatoria de mérito, y en la corres-

pondiente valoración política; decla-

rando procedente y válido el registro

del ciudadano Samuel Alejandro

García Sepúlveda, como precandidato

de Movimiento Ciudadano a la

Presidencia de los Estados Unidos

Mexicanos, para el Proceso Electoral

Federal Ordinario 2023-2024”.

Sin embargo, la senadora Indira

Kempis no tuvo la misma suerte, pues

la Comisión le negó el registro alegan-

do que violó el artículo 79 de los esta-

tutos del partido al utilizar las redes

sociales para denostar y difamar a

Movimiento Ciudadano. 

El dictamen señaló que Kempis des-

calificó de manera falaz el proceso de

selección, mostrando falta de compro-

miso y adhesión al partido, lo cual

resultó en la exclusión de su candidatu-

ra presidencial. 
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La aspirante presidencial de Morena,

Claudia Sheinbaum Pardo, se casó este

viernes con Jesús María Tarriba Unger.

“Les comparto que el día de hoy

Jesús y yo nos casamos en una ceremo-

nia íntima y familiar. Estamos muy feli-

ces”, publicó Sheinbaum en su cuenta de

X, antes Twitter. El enlace ocurre a dos

días del inicio de las precampañas a

nivel federal, el 20 de noviembre.

Tarriba Unger es doctor en Ciencia

Física por la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM) e hizo

una estancia doctoral en la Universidad

de California, en Irvine.

Se desempeña como especialista en

modelos de riesgo financiero en el

Banco de México desde 2017 a la fecha.

Sheinbaum habló el año pasado en un

programa de radio sobre su relación.

“Mi pareja es mi novio de la facultad.

Estudiamos Física, fuimos novios por año

y medio, luego me casé. Treinta años des-

pués me separé y en Facebook le pregun-

té si quería ser mi amigo, él vivía en

España y vino a verme a México, lleva-

mos casi seis años”, narró.

Tras dar a conocer su casamiento,

personalidades políticas le enviaron

sus felicitaciones.

La senadora del Partido Acción

Nacional (PAN), Lilly Téllez expuso

que es un momento “para hacer a un

lado la política y desearle felicidad a

Claudia Sheinbaum en su matrimonio”.

La alcaldesa con licencia de

Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien

aspira a sucederla en la jefatura de

Gobierno le escribió: “Te ves bonita”.

En Instagram, la exalcaldesa de

Iztapalapa, Clara Brugada, felicitó a la

pareja deseándoles “plenitud y armonía”.

Por su parte, la presidenta del

Senado, Ana Lilia Rivera, externó que

“desde lo profundo de mi corazón fes-

tejo su felicidad”.

Juan Emilio Aguillón                             

Las empresas de Apple, Disney e IBM

dejarán de anunciarse en la red social

de Elon Musk, X, antes llamada

Twitter, luego de que el multimillona-

rio hiciera comentarios antisemitas a

través de su cuenta oficial.

El miércoles pasado, el magnate

escribió un tuit que  confirmó que el

supuesto odio de los judíos hacia las

personas blancas era una “verdad indis-

cutible”, lo que ocasionó que cientos de

usuarios lo tacharan de antisemita.

Se trata de las empresas  Apple,

Disney, Warner Bros Discovery,

Paramount Global, Lions Gate

Entertainment las que informaron

que suspenderán las campañas en el

servicio de redes sociales.

Aunada a ellas, se encuentra la Casa

Blanca, la cual descalificó el comenta-

rio de  Musk y lo tildó de “aberrante”,

mientras organizaciones civiles le exi-

gieron a otras empresas que dejen de

anunciarse en la red social.

Cabe señalar que Apple es uno de los

anunciantes más grandes que tiene X,

según reportes de Bloomberg. La

empresa invertía hasta 100 millones de

dólares al año en publicidad, sin embar-

go bajaron el monto a 44 mil millones

después de que Musk se hiciera con la

empresa en octubre del 2022. 

Luego de que la situación escalara

y se hiciera viral, la CEO de X, Linda

Yaccarino, trató de hacer control de

daños y escribió que “el punto de

vista de X siempre ha sido muy claro

sobre que la discriminación debe para

dentro de la mesa directiva”.

Agradece Biden apoyo a
AMLO en tema migratorio

La coordinadora de la 4T recibió 

felicitaciones y buenos deseos.

Se casan Sheinbaum
y Jesús María Tarriba 

CRITICA INDIRA KEMPIS 
LA DECISIÓN 

La senadora Indira Kempis criticó
la decisión de descartarla por
presuntas violaciones a estatutos
del partido naranja.

En diversas publicaciones en
redes sociales cuestionó la acu-
sación de “calumniar” a
Movimiento Ciudadano.

Además, acusó a la presiden-
ta de  Comisión Nacional de
Convenciones y Procesos
Internos, Julieta Macías Rábago,
de ser parcial en favor de Samuel
García y dijo debe de ser sancio-
nada por la Comisión de
Disciplina Interna.

Define MC a Samuel García
como precandidato único

Empresas dejarán de anunciarse en

la red social X tras tuits.

‘Pegan’ comentarios antisemitas a Elon Musk



ace muchos años, vi
un documental del
gran director de teatro
Peter Brook sobre su
libro "El espacio
vacío". Presenta una

dimensión diferente al concepto de
espacio vacío. Más allá del escenario
físico, él aboga por el vaciamiento
interno del actor. Este vacío interior
implica liberarse del miedo y la
inhibición, permitiendo así la libertad
creativa. Presiento que el 2 de
diciembre, en el escenario político de
Nuevo León, tendremos un espacio
vacío en la gobernatura.

El gran teatro que se vive en el
estado, por la gran aventura del actor
principal, que deja la compañía en
busca de otro escenario, reflectores y
luces nacionales. La pregunta es,
como diría Peter Brook, ¿Será capaz
nuestro protagonista de liberarse de
miedos al ir contra el oficialismo de
izquierda y una oposición de derecha,
y lograr liberar su creatividad al máx-
imo para ser el punto medio, la lla-
mada en política "tercera  vía"?

Antes debemos ver el escenario
político del Congreso de Nuevo
León, en donde los demás miembros
de la compañía teatral están en contra
de tal decisión y quieren ahora nom-
brar a su actor principal. Los diputa-
dos, como un poder independiente y
como lo marca la ley, deben ser ellos
los que pondrán al protagonista...
pero aquí cabe otra pregunta, ¿será un
protagonista o solo buscan imponer

una antagonista del actor que se va?
Me pregunto si la compañía teatral

estará pensando en su público, en la
ciudadanía de Nuevo León. En cues-
tiones filosóficas o psicológicas, el
vacío tiene otra connotación, tales
como:  un estado emocional caracter-
izado por la apatía y la desesperanza.
El ciudadano que fue a votar en las
elecciones anteriores quizás ahora
sienta la ausencia de representación,
la exclusión y la indiferencia hacia
ciertos sectores, generando un vacío
político.

Entonces el ciudadano se confunde
y pregunta: ¿Quién es, quién será
nuestro gobernador, nuestro futuro
presidente? ¿Decidimos nosotros o
deciden  unos cuantos actores de la
compañía, qué obra de teatro nos
quieren presentar? ¿Quién debe ser el
protagonista o quizás en las condi-
ciones de vacío político, el actor prin-
cipal sea un antagonista?

Hasta la actualidad, me sigue gus-
tando mucho el teatro. Cada vez que
puedo, voy a ver una obra, buena o
mala. Poco se ve ahora en el  arte
dramático  un espacio vacío, quizás
por el temor de que el nuevo público
no entienda las propuestas. Creo que
esta situación que vivimos en el esta-
do de Nuevo León está creando algo
que también al electorado no le gusta,
porque finalmente ellos ya votaron
por su gobernador y sus diputados.
Pero a medida que ha avanzado esta
puesta en escena, paradójicamente,
en Nuevo León solo se ve un espacio
vacío.

el ganador indiscutible de las

encuestas –públicas e inob-

jetables- el más capaz,

preparado, conocido y

reconocido, el preferido por

las mayorías es Omar García Harfuch, quien

se impuso por más de 14 puntos a su más

cercana contendiente, Clara Brugada. Y por

lo tanto, anunciamos que la próxima candi-

data de Morena a la jefatura de la Ciudad de

México es…Clara Brugada.

Sucede que, en virtud de la igualdad de

género, le toca en turno a una mujer con-

tender por la CDMX, entonces, para que

tanto ruido, hubieran puesto a competir a

puras mujeres. La capacidad y la aptitud no

le hacen, lo importante es que la aspirante

sea una mujer. Pregunto: ¿Acaso no se debe

elegir al mejor, al idóneo para el puesto, al

que lo merece, al que tenga más posibilidad

de imponerse, sin afectar que sea hombre o

mujer? Increible, quien tiene méritos es

desplazado porque le toca a una mujer, no le

aunque que haya perdido en las famosas

encuestas. Eso de “que gane el mejor” lo

dejamos para el anecdotario.

Asimismo, la exjefa de gobierno Claudia

Sheinbaum, quien se impuso en “irrebati-

bles” encuestas por la candidatura de

Morena a la presidencia del país, fue impug-

nada por su airado camarada Marcelo

Ebrard, inconforme por las evidentes tram-

pas cometidas durante el proceso de selec-

ción. 

Ebrard por semanas mantuvo en ascuas a

todo el vecindario, ¿doblará a Morena? ¿se

la jugará con Movimiento Ciudadano?

¿competirá independiente? ¿renunciará al

movimiento?, hasta finalmente disipar las

expectativas. 

El titubeo de Marcelo le pudo -le puede-

hacer perder el equilibrio. Llegó el veredic-

to: Me quedo en Morena. Marcelo explicó

haber sostenido dos reuniones con Claudia

Sheinbaum - las ha de haber tenido

simultáneamente con Dante Delgado- que

derivaron en un acuerdo político aceptando

sancionar irregularidades en el proceso

interno, además de reconocer al grupo de

Marcelo como segunda fuerza y ser tratados

como tal. O sea, Marcelo le dio la vuelta a la

tortilla -¿le hicieron manita de puerco?-,

tácitamente se cuadra ante la ungida Claudia

destapándose él como candidato, pero para

2030 -¿será posible sobrevivir seis años en

su carácter de candidato pisándole los callos

a la presidenta?-, además ¿por qué ventilar

privados acuerdos con Claudia en lo oscuri-

to? Por supuesto Claudia reaccionó aclaran-

do que Morena representa una sola fuerza,

que bien que Marcelo aceptó quedarse, pero

la afiliación es individual, no hay cupo para

corrientes partidarias que tanto dañaron a la

izquierda. Obviamente, el presidente de

todos los mexicanos celebró la decisión de

Marcelo: “Su determinación representa

unidad y madurez, además que redundará en

el movimiento de transformación”.

Creemos que difícilmente Ebrard se some-

tería a la autoridad de Claudia y eso de

encabezar una segunda fuerza en Morena,

sería una incómoda cuña para la primera

fuerza.

Primera conclusión: La inclusión de

Omar García Harfuch para la candidatura de

la CDMX seguramente provino del visto

bueno presidencial a solicitud de la presun-

ta titular del bastón de mando.

Segunda conclusión: Marcelo Ebrard en

todo momento se sintió el delfín del inquili-

no de Palacio Nacional, por algo será.

Principalmente en política, nada es hasta

que es.

os hechos políticos
aparentemente inconex-
os desnudan sin pudor
los objetivos estratégi-
cos de corto y largo
plazo de AMLO y

Claudia Sheinbaum: conservar y con-
solidar un poder hegemónico y
acometer así hacia lo que ellos mis-
mos han llamado el segundo piso de
la cuarta transformación.

Uno de esos hechos fue la respues-
ta de Sheinbaum al discurso con que
Marcelo Ebrard dio a conocer su per-
manencia en Morena y evitó así una
fractura de severas consecuencias
electorales para el partido en el gob-
ierno.

Sin revelar mucho de los compro-
misos asumidos por ambas partes en
ese pacto de unidad, el excanciller
dijo que como “segunda fuerza políti-
ca” del Movimiento de Regeneración
Nacional, él y su corriente (la aso-
ciación civil “El Camino de México”)
merecían un trato respetuoso y un
número proporcional de las candidat-
uras de los cargos electorales a dis-
putarse el año próximo.

Sheinbaum celebró la decisión de
Ebrard de seguir en Morena, pero le
dijo que en ese partido no había ni
primeras, ni segundas, ni terceras
fuerzas políticas, sino que todos van
unidos sin grupos ni corrientes.

Quien será la precandidata presi-
dencial de Morena a partir del próxi-
mo lunes seguramente dijo lo anteri-
or sabedora que la proliferación de
tribus y corrientes fue lo que acabó
por carcomer al PRD, pero también
como claro mensaje de que no se tol-
erará disidencia alguna en el partido
guinda.

Ese mensaje con el que
Sheinbaum reivindica el objetivo
estratégico de conservar y consolidar

la hegemonía política de la 4T fue
replicado por López Obrador en el
segundo de los hechos políticos al
que nos referimos: el procesamiento
vía rápida de la renuncia de Arturo
Zaldívar como ministro de la Corte
(un año antes que concluya su perío-
do de 15 para el que fue designado) y
el anuncio de los nombres de la terna
enviada al Senado para la elección
del sucesor.

Záldivar presentó su renuncia a
AMLO el pasado martes 7 de
noviembre. La causa grave exigida
por el artículo 98 constitucional y
aducida por el ministro fue: “…las
aportaciones que puedo realizar
desde esta posición en la consoli-
dación de un mejor país se han vuel-
to marginales”.

La dimisión fue aceptada al día
siguiente por AMLO y avalada por el
Senado con 63 votos a favor y 43 en
contra (no se requiere mayoría califi-
cada) antes de ayer miércoles 15 de
noviembre. Todo se encamina a que
no pase más de un mes sin ministro,
para evitar la designación de un
interino y proceder a la elección de
uno para el período completo de
quince años.

López Obrador ya propuso la
terna, tres fundadoras y militantes de
Morena, muy cercanas a él: la actual
consejera Jurídica de la Presidencia,
María Estela Ríos; la consejera
adjunta de ese mismo despacho,
Lenia Batres Guadarrama, hermana
del jefe de gobierno sustituto de la
CDMX, Martí Batres; y la actual
comisionada de Operación Sanitaria
de la Cofepris, Bertha Alcalde, her-
mana de la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde e
hija de la expresidenta del Consejo
Político de Morena, Bertha Luján.

Las tres, es requisito constitu-
cional, son abogadas. Las dos últimas
cuentan con posgrados en derecho

penal y la primera, por su trayectoria,
tiene un perfil más cercano a la
administración de la justicia. Pero las
tres son tan cercanas a la 4T que difí-
cilmente garantizarían la independen-
cia en su cargo y la defensa de la
autonomía del Poder Judicial que
exige la Constitución.

Su elección requiere de las tres
cuartas partes de los votos del Senado
(mayoría calificada) que Morena y
aliados no alcanzan por si solos. Si
las tres son rechazadas, AMLO
deberá enviar otra terna. Si ésta tam-
bién es rechazada López Obrador ten-
drá la prerrogativa de designar a una
de esas tres. El control de esa posi-
ción parece garantizado. Un paso más
en la consolidación de un poder
hegemónico.

¿Aspirar a ello es lo correcto, es lo
más práctico o es lo más efectivo? Sí,
desde el punto de vista de
Maquiavelo y la maleabilidad de la
naturaleza humana. Lo importante
para él no es el deber ser sino el ser,
por eso la idea medular de que la
finalidad de la política es conservar y
aumentar el poder político y el patrón
para juzgarla es su éxito en la conse-
cución de ese propósito. De ahí que
recomiende saber afianzar el princi-
pado, hacerse temer y amar por el
pueblo, vencer con la fuerza o el
engaño, eliminar la milicia desleal y
eliminar a quien se le pueda oponer.
Pero Maquiavelo aclara: “… hay dos
formas de combatir, una con las
leyes, otra con la fuerza. 

La primera es propia del hombre,
la segunda de las bestias. Pero como
muchas veces no basta la primera,
conviene recurrir a la segunda. Por
tanto, a un príncipe le es necesario
saber utilizar correctamente a la bes-
tia y al hombre”.

¿La busca de la hegemonía políti-
ca te convierte en un déspota tirano?
Sí, desde el punto de vista de

Montesquieu quien opone la idea de
que un gobierno basado en la mod-
eración, la prudencia y la separación
de poderes, es fundamental para pre-
venir la opresión política. Así el pen-
sador francés en su “Espíritu de las
Leyes” argumenta que la libertad y la
justicia son mejor protegidas si el
poder se divide en tres ramas: la ejec-
utiva, la legislativa y la judicial. La
hegemonía del poder -dice
Montesquieu- es peligrosa y puede
llevar a la tiranía.

Este debate sigue siendo en los
infiernos el motivo de los diálogos
entre Maquiavelo y Montesquieu
(Maurice Joly dixit). ¿Usted qué
opina?

Instantáneas:
1. ASCENSOS MILITARES. El

próximo lunes 20 de noviembre, con
motivo del aniversario de la
Revolución, AMLO dará a conocer
los anuales ascensos de las fuerzas
armadas. Los del quinto año de un
gobierno, como es el caso, revisten
gran importancia pues son una forma
de posicionar al grupo del general
secretario en turno de donde saldrá
quien habrá de relevarlo en el mando
del nuevo gobierno. 

Entre los ascensos a general de
División, el rango más alto solo por
debajo del de general secretario y el
de comandante en jefe de las Fuerzas
Armadas, que es el presidente de la
República, están los generales de
brigada Andrés Fernando Aguirre,
actual director de la Industria Militar
y quien fuera secretario particular del
extitular de la Sedena, Salvador
Cienfuegos; Enrique Covarrubias
López, comandante de la décimo
segunda región militar con sede en
Irapuato; y José Joaquín Jiménez
Cueto, comandante de la sétima
región militar en Chiapas.

l contexto actual de lo que

sucede de cara a los procesos

electorales en México y

Estados Unidos obliga a un

análisis sobre los distintos

escenarios que impactará la

deteriorada relación bilateral. Uno de ellos

es el probable regreso a escena de Trump y

el otro… “llevar las relaciones a un nuevo

nivel” con China y el torbellino que conlle-

va.

Ambos gobiernos enfrentan hoy impor-

tantes retos en el plano doméstico que están

ocasionando una temprana ebullición elec-

toral. La marcada asimetría que genera per

se tensiones y desafíos parece aumentar el

conflicto latente alrededor de los temas que

hoy son epicentro de la agenda no sólo de la

región sino a nivel global.

La dinámica en la toma de decisiones en

áreas estratégicas en la esfera comercial,

migratoria, de cooperación y la de seguri-

dad son puntos que llevan tiempo generan-

do zozobra e incertidumbre; el manejo de

los temas que han preocupado al gobierno

de Biden referente a asuntos dentro del T-

MEC no han sido los más adecuados y la

diplomacia para zanjar diferencias, lograr

consensos y certidumbre parece estar lle-

gando a un punto de desgaste.

La agenda electoral estadounidense

estará centrada en gran medida en los temas

de seguridad y el gobierno de López

Obrador ha dado ejemplos de sobra para

encender todas las alertas internacionales

con su política de abrazos para las organiza-

ciones criminales que, todo parece indicar,

se pretende continuar un sexenio más.

Y justo en la coyuntura de los pleitos

domésticos, el jaloneo latente entre el

Ejecutivo y el Poder Judicial llega a su

primera aduana ante la acción presidencial

diseñada para estimular una reacción

específica en los ánimos opositores; la terna

de donde deberá salir el nombre de la min-

istra que ocupará el asiento de Arturo

Zaldívar, porrista entusiasta de la cuatroté.

La terna esboza en forma y propósito la

estrategia de López Obrador, la misma que

viene implementando durante décadas en su

forma de hacer política y que es la de provo-

car. Deliberada y/o intencionada a menudo

la utiliza desde el micrófono mañanero ya

sea para llamar la atención, distraer de los

fracasos en múltiples esferas, crear conflic-

to —su área de expertise—, generar una

discusión, fijar su agenda o simplemente

molestar.

No hay nada que sorprenda en los

recientes eventos que han sacudido los áni-

mos electorales con las “corcholatitas” de

Morena. Llama la atención que se subes-

time el carácter del presidente sobre su pen-

samiento, creencia o concepto que ocupa

repetidamente su mente de manera obsesiva

y persistente, a veces rayando en lo irra-

cional, sobre algunos hoy exfuncionarios.

El resultado integral fue justo lo que López

Obrador buscaba. Inédita la ingenuidad

exhibida en la burbuja del bastón y del

mando.

Ahora lo que sigue es la batalla por la

SCJN. La idea fija del Palacio que muestra

una preocupación persistente sobre cómo

domesticar a los ministros y evitar se con-

vierta esta esfera en un obstáculo para con-

tinuar seis años más la transformación que

hoy, nadie debe dudar, que es y seguirá sien-

do de López Obrador y todos serán acceso-

rios para ese fin.

Está en la cancha opositora entrar al

laberinto del pensamiento presidencial y

adoptar una estrategia astuta, manipuladora

y sobre todo pragmática. Todo un reto para

esa hoguera de las vanidades que, por con-

quistar el árbol, están perdiendo de vista el

bosque. Y el tiempo se agota.

sábado 18 de noviembre del  2023

En el mismo idioma

SCJN y el arte de provocar

José Luis Galván Hernández
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Acapulco se encuentra al borde de una

crisis social, económica y sanitaria por

la falta de apoyos del gobierno federal,

señalaron empresarios y dirigentes de

oposición quienes reprocharon el

desinterés presidencial en conocer la

realidad en el puerto luego de la devas-

tación del huracán “Otis”.

La Cámara Nacional de Comercio

alertó que al menos 300 negocios,

micro y pequeños están en riesgo de

desaparecer debido a los saqueos y la

falta de incentivos por parte de los

gobiernos federal, estatal y municipal

para reconstruir.

En este contexto, desde la tarde

del jueves y viernes trabajadores del

hotel Elcano que anunció que no

tiene recursos para hacerle frente a la

reconstrucción y entrará en una

pausa de al menos dos años, inicia-

ron una serie de protestas.

En varias carreteras que confluyen a

Acapulco, como el viaducto con conec-

ta con la autopista hacia México, este

viernes, como desde tres semanas al

menos unas mil personas, pobladores

de zonas pesqueras, rurales y colonias

populares, salieron con cartulinas a

pedir agua y comida.

Al respecto, el senador del PRI,

Manuel Añorve, expuso que hay

denuncias de la ciudadanía de la apari-

ción de enfermedades como cólera,

dengue y hepatitis entre la población

acapulqueño, que corren el riesgo de

convertirse en epidemias por la falta de

medicamentos y daños en la infraes-

tructura hospitalaria.

“La crisis de Acapulco está arrecian-

do, porque además del brote de enfer-

medades y el cierre de negocios, se

debe sumar la crisis de empleo, ya que

trabajadores de hoteles han recibido

avisos de despido debido a la falta de

recursos de los empleadores para hacer

frente a la reconstrucción y pago de

reparaciones”, citó.

Dijo que es urgente que el gobierno

federal ponga en marcha un programa

de créditos a fondo perdido que ayude

a paliar la crisis que sufren hoteleros

micro y pequeños empresarios, “pero

sobre todo que de a los trabajadores

una salida a su falta de ingresos, porque

al no haber turismo, no tienen manera

de obtenerlos”.

“El gobierno federal no está voltean-

do a ver que hay un problema de desa-

basto de agua potable en el 80 por cien-

to de Acapulco, que la gente está que-

mando la basura que se acumula en las

calles, que han aparecido enfermedades

como el dengue o chikungunya”, dijo.

El Universal                                          

Al resolver una contradicción de criterios,

el pleno regional Centro-Norte del

Consejo de la Judicatura Federal, con resi-

dencia en la Ciudad de México, determinó

que los jueces federales son los únicos

competentes para autorizar que se sustrai-

ga información de un teléfono celular.

Lo anterior, conforme a lo dispuesto

en el artículo 16 constitucional, 51, 52 y

53 de la Ley Orgánica del Poder Judicial

de la Federación, 190 de la Ley Federal

de Telecomunicaciones y Radiodifusión

y 291 del Código Nacional de

Procedimientos Penales (CNPP).

A través de una tarjeta informativa,

el CJF señaló que los datos conserva-

dos en los equipos de comunicación

móvil se encuentran dentro del ámbito

de protección del derecho a la inviola-

bilidad de las comunicaciones, consa-

grado en el artículo 16 constitucional.

“Por tanto, la entrega de datos a la

autoridad investigadora, al implicar

una restricción a ese derecho humano,

no puede deslindarse de la protección

establecida en el artículo constitucio-

nal; de ahí que para que surta efectos la

obligación de su entrega, es indispensa-

ble la existencia de una autorización

judicial federal”, precisó.

Señaló que el artículo 303 del

Código Nacional de Procedimientos

Penales, que dispone que la solicitud de

entrega de datos conservados por los

concesionarios de telecomunicaciones,

al Procurador o al servidor público en

quien se delegue la facultad, “podrá

solicitarla al Juez de Control del fuero

correspondiente”.

Lo que no implica que la autoriza-

ción pueda otorgarse por un juez del

fuero común, como por uno del fuero

federal, pues, puntualizó, de una inter-

pretación sistemática de los artículos

referidos se concluye que la autoriza-

ción de entrega de datos conservados es

competencia federal.

“The New York Times” responde a

Ernestina Godoy: “Su información no

desmiente nuestro reporte”

El diario estadounidense “The New

York Times” respondió a la fiscal gene-

ral de la Ciudad de México, Ernestina

Godoy, en el caso del supuesto espio-

naje desde la fiscalía a figuras políticas,

y destacó que la información propor-

cionada por su oficina no desmiente el

reportaje publicado por el medio.

El Universal                                          

La Conferencia Interamericana de

Seguridad Social (CISS) anunció que

realizará el tercer Congreso

Internacional de Salud Mental, del 6 al

8 de diciembre, para analizar los retos,

las políticas efectivas y áreas de mejo-

ra en la materia.

Y abordar el cómo la pandemia de

covid-19 fue un factor detonante de una

crisis de salud mental en México y la

Región de las Américas.

De acuerdo con la CISS, se busca

evaluar críticamente los logros y

desafíos previos, con la participación

de profesionales de la salud mental,

académicos e investigadores de más de

15 países de América y Europa.

“La Región de las Américas enfrenta

desafíos particulares, con disparidades

en el acceso a servicios de salud mental,

altas tasas de estrés y ansiedad, así como

la carga adicional de traumas y violencia.

La cifra de suicidios y los efectos del

estigma acentúan la importancia de un

enfoque integral y transversal para abor-

dar los problemas de salud mental en la

región”, refirió la Conferencia.

En ese sentido, la CISS señaló que el

50% de los trastornos mentales

comienzan antes de los 14 años y no

son detectados, lo que demuestra la

necesidad de abordar dicho problema

de manera integral.

Según la Organización Mundial de

la Salud (OMS) es urgente transformar

la salud mental, debido a la prevalencia

de los trastornos.

“A nivel mundial, los trastornos

mentales afectan a una cuarta parte de

la población, contribuyendo significati-

vamente a la carga global de enferme-

dades y generando desafíos en el acce-

so equitativo a servicios de salud men-

tal”, señala la OMS.

En el congreso participarán: la

Organización Panamericana de la

Salud (OPS/OMS), la Comisión

Nacional de Salud Mental y Adicciones

(Conasama), el Instituto de Servicios y

Seguridad Social de los Trabajadores

del Estado (ISSSTE), los servicios de

salud del IMSS- Bienestar y la

Fundación IMSS.
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Tras el plazo de la duplicidad de térmi-

no solicitada por la defensa, este vier-

nes, Iván Estrada Guzmán, presidente

municipal de Matehuala, San Luis

Potosí, fue vinculado a proceso por la

autoridad judicial tras enfrentar el deli-

to de uso abusivo de la función pública

imputado por la Fiscalía General del

Estado de San Luis Potosí (FGESLP).

El edil fue aprehendido por elemen-

tos de la Policía de investigación de la

FGE el pasado 11 de noviembre en su

domicilio, en Matehuala.

Estrada Guzmán enfrenta este

nuevo proceso penal por uso abusivo

de la función pública, pues de acuerdo

con los datos recabados por la Policía

de Investigación (PDI), además de los

honorarios que percibía como presi-

dente Municipal, recibía también otras

remuneraciones por supuestas presta-

ciones de servicios profesionales, cau-

sando afectaciones al erario por más de

6 millones de pesos.

El Juez de control concedió como

medida cautelar la prisión preventiva,

por lo que el alcalde permanecerá

recluido en el centro penitenciario de

La Pila en la capital potosina, “debido

a que existe el riesgo de fuga y porque

cuenta con facilidades para intervenir

en la investigación a través del puesto

en el que se desempeñaba”, señaló el

ente procurador de justicia.

Además de este proceso, la fiscalía

mantiene las indagatorias por dos car-

petas más en contra de Iván Estrada.
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El cadáver del marinero José Federico

Gómez Ortiz, tripulante del yate de

recreo Acarey, fue rescatado entre los

escombros que dejó el huracán “Otis”

en el muelle La Marina.

Este es el segundo integrante de la

tripulación de Acarey rescatado de los

que cuidaban la embarcación la noche

cuando Otis devastó el puerto. El 29 de

octubre fue hallado el cadáver del pilo-

to naval, el joven José Andrés

Soberano Mellado.

La noche del 24 y madrugada del 25

de octubre, seis personas cuidaban el yate

Acarey, cuatro siguen desaparecidas.

Guardia Nacional halla cuerpo de

marinero de Acarey

La tarde del jueves, el empresario y

propietario de embarcaciones, Alejandro

Martínez Sidney, informó que soldados

de la Guardia Nacional y de la Fiscalía

General del Estado (FGE) hallaron en los

escombros que dejó en el muelle denomi-

nado La Marina, al tripulante del Acarey.

En un video que compartió el

empresario se observa cómo soldados

de la GN y peritos de la FGE, en una

bolsa blanca, sacan el cadáver del

marinero. Además compartió foto-

grafía de la identificación de José

Federico como tripulante del Acarey.

Otis devastó 614 embarcaciones

La mayor tragedia por el huracán

Otis se registró en el mar. De acuerdo a

la décimo segunda zona naval de la

Marina, los vientos devastaron unas

614 embarcaciones, la mayoría se hun-

dieron, otras quedaron deshechas y

muy pocas resistieron.

Esa noche del 24 de octubre, en la

mayoría de las embarcaciones, sobre

todo las grandes, los tripulantes se que-

daron a cuidarlas. Según los familiares,

en cada embarcación se quedaron res-

guardándolas entre una y tres personas.

Hasta el momento, unos diez tripu-

lantes han sido rescatados y otros fue-

ron sacados por las corrientes del mar.

Hallan cuerpo de marinero
entre escombros por Otis

Advierten empresarios
crisis social en Acapulco

Solo jueces pueden pedir datos a telefónicas

Es covid factor de crisis en salud mental

Vinculan a proceso a
alcalde de Matehuala

La Cámara Nacional de Comercio alertó que al menos 300 negocios están en
riesgo de desaparecer por saqueos y falta de incentivos.

Se trata de José Federico Gómez, tripulante del yate Acarey.

El Consejo de la Judicatura Federal emitió la determinación luego de que el dia-
rio NYT publicara que la Fiscalía a cargo de Godoy exigió registros telefónicos.

El 50 por ciento de los trastornos
comienzan antes de los 14 años.

Iván Estrada es acusado de uso
abusivo de la función pública.
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La Consejería Jurídica de la

Presidencia de la República promovió

un recurso ante la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN) para

impedir que el ministro Javier Laynez

Potisek, sea el encargado de resolver la

impugnación de senadores de oposi-

ción contra la extinción de 13 de fidei-

comisos del Poder Judicial de la

Federación (PJF).

La Consejería Jurídica interpuso

ante el máximo tribunal del país un

impedimento, en el que manifiesta que

Laynez Potisek se excuse para conocer

de la acción de inconstitucionalidad

que tramitaron los senadores oposito-

res, luego de que la Cámara de

Diputados aprobó la desaparición de

los fideicomisos.

Ante ello, “de conformidad con los

artículos 10, fracción XIV y 14, frac-

ción II, de la Ley Orgánica del Poder

Judicial de la Federación, relacionado

con los artículos 7, fracción III, del

Reglamento Interior de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación y segun-

do, fracción XII, del Acuerdo General

Plenario 1/2023, remítase el presente

expediente al Tribunal Pleno de este

máximo tribunal para que resuelva lo

que en derecho corresponda”.

En los próximos días, el ministro

Laynez Potisek resolverá si admite a

trámite la acción de inconstitucionali-

dad que interpusieron los congresistas

contra el decreto por el que se adiciona

un segundo párrafo al artículo 224 de la

Ley Orgánica del Poder Judicial de la

Federación.

¿QUIÉN ES?
Nacido en Torreón, Coahuila, el

ministro Laynez estudió Derecho en

la Universidad Regiomontana y un

doctorado en Derecho Público en la

Universidad de París. Fue profesor

en el Colegio de México y en el

Centro de Investigación y Docencia

Económicas (CIDE).

Desde 2015, cuando fue ratificado

por el Senado de la República como

ministro de la SCJN, Javier Laynez “se

ha distinguido por sus sentencias técni-

camente sólidas en apego a la

Constitución”.

Laynez fue el segundo y último

ministro postulado por el expresidente

priista Enrique Peña Nieto. Llegó a la

SCJN para sustituir al ministro saliente

Juan Silva Meza.

El ministro ha frenado algunas reformas impulsadas por el presidente

Andrés Manuel López Obrador y por su partido Morena.

Buscan evitar que Laynez
resuelva fideicomisos

El Universal

La Guardia Nacional registró el año

pasado su cifra más baja de personas

detenidas, desde su creación en 2019.

De acuerdo con el Censo Nacional

de Seguridad Pública Federal

(CNSPF), publicado por el Instituto

Nacional de Estadística y Geografía

(Inegi), la corporación puso a disposi-

ción de las autoridades ministeriales a

un total de 2 mil 814 personas en

2022, lo que representa una disminu-

ción de 59.9 por ciento con respecto a

las 7 mil 17 de 2021.

La mayoría de los detenidos el año

pasado, es decir el 94.6 por ciento, fue-

ron puestos a disposición del

Ministerio Público y 5.4 por ciento,

ante la justicia cívica.

En 2019, su primer año de opera-

ción, la Guardia Nacional, la institu-

ción creada por el presidente Andrés

Manuel López Obrador, detuvo a 9 mil

155 personas; 2020, 7 mil 419; 2021, 7

mil 017; 2022, 2 mil 814.

“En el mismo periodo, se registraron

5 mil 376 presuntos delitos en las pues-

tas a disposición de personas ante el

Ministerio Público. Robo fue el delito

más frecuente, al concentrar 26.2”.

“Durante 2022, en las puestas a dis-

posición de personas realizadas ante la

autoridad de Justicia Cívica, se registra-

ron 152 presuntas faltas cívicas.

Respecto al tipo de falta, 26.3 por ciento

correspondió a generar escándalos o rui-

dos que atenten contra la tranquilidad o

salud de las personas. En comparación

con 2021, el total de presuntas faltas cívi-

cas registradas disminuyó 84.6 por cien-

to” de acuerdo con las estadísticas.

En el mismo periodo, la corporación

de origen militar realizó 90 mil 332 pues-

tas a disposición de objetos, representan-

do 709.6 por ciento más que en 2021.

Asimismo, el aseguramiento de

armas por parte de la Guardia Nacional

disminuyó el año pasado en compara-

ción con 2021.

En 2022, “la Guardia Nacional ase-

guró mil 424 armas de fuego. De estas,

862 (60.5 por ciento) eran largas y 562

(39.5 por ciento), cortas. En contraste

con 2021, la cantidad reportada de armas

de fuego aseguradas disminuyó 22.8 por

ciento en 2022”, según el Censo.

Sonora y Jalisco concentraron 50.6

por ciento de las armas de fuego asegu-

radas por la corporación.

El Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (INEGI) dio

a conocer los resultados del Censo

Nacional de Seguridad Pública

Federal (CNSPF) 2023.

Dicho Censo ofrece información

estadística y geográfica sobre la gestión

y desempeño de la Guardia Nacional.

“Su objetivo es vincular los datos con

el diseño, implementación, monitoreo y

evaluación de las políticas públicas de

alcance nacional en el tema referido”,

indicó el organismo.

De acuerdo al Inegi, la corporación puso a disposición de las autoridades

ministeriales a un total de 2 mil 814 personas en 2022.

Registra Guardia Nacional baja cifra de detenciones
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El exgobernador de Oaxaca, Alejandro

Murat, dio a conocer su renuncia “irre-

vocable” al Partido Revolucionario

Institucional (PRI), en el que ha milita-

do a lo largo de toda su carrera política.

A través de un video difundido en sus

redes sociales, Murat expresó su agrade-

cimiento a la militancia priista con quie-

nes ha luchado “por un México mejor”.

Destacó su visión de un México de

derechos como el de la educación, de

acceso a la salud, apoyo al campo,

empleo digno, libertad, medio ambien-

te, democracia, el derecho de las muje-

res a una vida libre de violencia, segu-

ridad, justicia social, entre otros.

Resaltó la trayectoria de resultados

que ha tenido a lo largo de su carrera en

distintas responsabilidades, ejemplo de

ello es el proyecto del Corredor

Interoceánico producto del acuerdo

político de los 3 órdenes de gobierno.

Luis Donaldo Colosio “nos lo advirtió,

México no quiere aventuras políticas, no

quiere saltos al vacío”, dijo y anunció la

creación de la Alianza Progresista por

México, que será “un espacio abierto de

discusión, diálogo y reflexión para todos

los mexicanos sin distinción, para que

puedan participar, con el único objetivo

de aportar a la creación del modelo de

país que nos merecemos”.

Murat también señaló que hoy México

no necesita una política de miedo y odio,

sino una política de esperanza.

Por lo que anunció la creación de la

Alianza Progresista por México que

permita generar un espacio abierto al

diálogo y a la pluralidad de ideas. 

En sus palabras, busca que guiados

por la esperanza y el valor, los ciudada-

nos sean protagonistas activos en la

construcción de las mejores páginas de

la historia de México.

Anunció la creación de la Alianza Progresista por México, ‘un espacio abier-

to de discusión, diálogo y reflexión para todos los mexicanos sin distinción’.
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José Ramiro López Obrador, alias

“Pepín” el hermano del presidente

Andrés Manuel López Obrador anun-

ció que buscará un escaño en el Senado

en el proceso electoral de 2024.

En la televisora XEVT de Tabasco,

el exalcalde de Macuspana dio a

conocer que el día de hoy viernes 17

de noviembre se inscribiría al proceso

en línea de Morena.

“Me voy a inscribir, por eso es en

línea el procedimiento no tarda arriba

de 5 minutos”, dijo José Ramiro.

Aseguró que es parte del equipo

del coordinador de la 4T en Tabasco,

Javier May para sacar adelante el

“Plan C y no es otra cosa más que

defender los logros de la Cuarta

Transformación desde cualquier trin-

chera también defender al pueblo de

Tabasco”.

DESCARTA NEPOTISMO
Ante los dichos del presidente de estar en

contra de que sus familiares ocupen

algún cargo público por considerarse

“nepotismo”, “Pepín” López Obrador

mencionó a la televisora que su hermano

se refiere a “alguna posición por desig-

nación, pero este es un cargo de elección

popular en donde no decide el presiden-

te, deciden los ciudadanos”.

“Nepotismo hay si te designan si tú

tienes un hermano y tú lo designas

entonces cae en un acto de nepotismo”

remarcó el exalcalde de Tabasco.

¿APOYA A CLAUDIA SHEINBAUM?
Anteriormente mientras la virtual candi-

data del oficialismo buscaba ser la aban-

derada de Morena rumbo a la presiden-

cia, el hermano de López Obrador expre-

so su apoyo hacia Claudia Sheinbaum.

“Lo que ella disponga, vamos a apo-

yar”, manifestó.

El exalcalde de Macuspana se inscribió como precandidato por Morena.

Va hermano de Obrador,
‘Pepín’, por escaño en Senado

El Universal

Leonardo Lomelí Vanegas tomó protes-

ta este viernes 17 de noviembre como

rector de la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM) para el

periodo 2023-2027.

En Sesión Extraordinaria del H.

Consejo Universitario, y con la presen-

cia del rector saliente, Enrique Graue,

Lomelí Vanegas tomó protesta.

La UNAM es nacional y autónoma,

dijo en su discurso.

“La autonomía nos ha permitido

ejercer a plenitud las libertades de

docencia, investigación y difusión de la

cultura. La autonomía es una condición

necesaria para las instituciones acadé-

micas podamos formar ciudadanos crí-

ticos y comprometidos con la solución

de los problemas que aquejan a México

y al mundo”, dijo al mencionar que la

defensa de la máxima casa de estudios

será una prioridad.

Expresó que la UNAM es una casa de

estudios en la que confluyen todas las

clases sociales y todas las ideologías.

“En nuestra pluralidad reside gran

parte de nuestra fortaleza. De ahí la

importancia de defenderla ante cualquier

pretensión de imponer visiones que se

asuman como las únicas válidas”, declaró.

A MÉXICO LE URGE ESTAR 
ARTICULADO: JOSÉ NARRO

Exrector de la UNAM, José Narro

Robles, enfatizó que a México “le urge

que estemos articulados” y la

Universidad ha dado un ejemplo de

ello” con el trabajo que realizó la Junta

de Gobierno para designar como nuevo

rector a Leonardo Lomelì Vanegas.

Entrevistado al finalizar la toma de

protesta del nuevo jefe nato de la máxima

casa de estudios, el exfuncionario federal

señaló que el nuevo rector mandó un gran

mensaje para el país al referirse a la plu-

ralidad, al respeto a las diferencias.

En su discurso, defendió la autonomía de la Máxima Casa de Estudios.

Toma protesta Lomelí
como rector de la UNAM

Colosio nos lo advirtió: México

no quiere aventuras políticas,

no quiere saltos al vacío. (Lo

que menos necesita México en

estos momentos) es la política

del miedo y del odio como

estrategia electoral para ganar

una elección”.

Alejandro Murat

“
Renuncia Alejandro Murat al PRI
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Con las primeras estimaciones de indem-
nización dadas a conocer ayer por la
Asociación Mexicana de Instituciones de
Seguros (AMIS), el huracán "Otis" entró al top
10 de los siniestros más caros para el sector
asegurador en el país. Los primeros cálculos
del daño llegan a 11 mil 424 millones de pesos,
lo que equivale a 661 millones de dólares.

7,921369

Ciudad de México/El Universal.-            

Los operadores privados de las fer-
roviarias de carga se disponen a colaborar
en los trenes de pasajeros que el gobierno
propone sobre las actuales vías concesion-
adas.

Grupo México, con sus filiales
Ferromex y Ferrosur, está abierto a llevar a
cabo estudios para reactivar estos trenes,
dijo Issac Franklin, director de
Administración y Finanzas de Grupo
México Transportes.

"Estamos en etapas muy iniciales, vere-
mos si deben realizarse estudios respecto a
la demanda o la necesidad de infraestruc-
tura, así que estamos abiertos a hacer esos
estudios y colaborar con el gobierno",
comentó ante inversionistas.

La estadounidense Canadian Pacific
Kansas City (CPKC) descartó ayer que su
operación sufra un revés por la propuesta
del gobierno mexicano de implementar
trenes de pasajeros en líneas de carga.

En 2021, CPKC adquirió Kansas City
Southern de México, la segunda línea de
ferrocarriles más grande del país por exten-
sión.

"El proyecto de decreto enfatiza que se
respetará el servicio público ferroviario de
carga y, como tal, no esperamos un
impacto adverso en nuestra concesión.
CPKC tiene amplia experiencia en el alo-

jamiento de servicios ferroviarios de
pasajeros en múltiples ubicaciones de su
red en Estados Unidos y Canadá, al tiempo
que gestiona de manera eficiente el servi-
cio de carga", expuso.

Grupo México, CPKC y Ferrovalle, esta
última con capital de las dos primeras
empresas y del gobierno, han invertido
más de 14 mil millones de dólares en la

modernización de la infraestructura fer-
roviaria y nuevo equipo de arrastre desde
1997.

En la actualidad, 25% de la carga que se
moviliza sobre ruedas en México es medi-
ante ferrocarriles, de acuerdo con cifras de
la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT).

En el anteproyecto de decreto, que se
espera esté publicado el próximo lunes, se
indica que las ferroviarias deberán realizar
propuestas técnicas, económicas viables
para siete rutas que son el Tren
México–Veracruz–Coatzacoalcos; Tren
Interurbano AIFA–Pachuca; Tren
México–Querétaro–León–Aguascalientes;
T r e n
Manzanillo–Colima–Guadalajara–Irapuato
; México–San Luis Potosí–Monterrey–
Nuevo Laredo; México–Querétaro–
Guadalajara–Tepic–Mazatlán–Nogales; y,
Aguascal ientes–Chihuahua–Ciudad
Juárez.

En caso de que las empresas no presen-
ten estas propuestas antes del 15 de enero
próximo, el mismo decreto del presidente
Andrés Manuel López Obrador señala que
se le entregarán las concesiones a las
Fuerzas Armadas, que ya han incursionado
en turismo, aviación, banca, construcción y
la administración de parques industriales
en el sexenio.

Ciudad de México/El Universal.-

Los extranjeros que laboran de

forma remota para empresas foráneas

sin pagar impuestos en el país suman

más de 10 mil, calculó Fernando

Valdovinos, director del despacho fis-

cal Fixat.

Cerca de 80% de estos también lla-

mados nómadas digitales radican en la

Ciudad de México, Guadalajara y

Monterrey.

"No pagan impuestos, y muchos de

ellos están interesados en residir en

México cumpliendo las reglas fiscales

y pueden hacerlo, convirtiéndose en

una fuente importante de contribución

al fisco, pues hay cálculos de que estos

extranjeros tengan ingresos al mes de 4

a 5 mil dólares, unos 70 mil pesos al

mes", detalló.

El concepto de nómada digital no

está clasificado, pero el Servicio de

Administración Tributaria (SAT) sí

señala los impuestos que deben pagar

los extranjeros que residen en el país.

La ley hacendaria destaca que "los

extranjeros que residan en el extranjero

y que obtengan ingresos en México, o

cuando tengan un establecimiento per-

manente en el país, por los ingresos

que deriven de dicho establecimiento

deben pagar impuestos".

Ciudad de México.                                

En la recta final de la venta de 13
centrales generadoras de Iberdrola al
fondo Mexico Infrastructure Partners
(MIP), la Comisión Reguladora de
Energía (CRE) autorizó modificar el
permiso de la planta Dulces Nombres
—involucrada en una sanción multi-
millonaria—, para dejar de ser operada
como autoabasto y ser sólo de gen-
eración, lo cual permitirá que venda la
energía que produzca.

En una sesión extraordinaria real-
izada este viernes, los miembros del
órgano regulador aprobaron seis
proyectos de modificación a permisos
otorgados a Iberdrola México.

No obstante, destacó que dos de
ellos están relacionados con Dulces
Nombres, la planta que recibió una
multa de 9 mil 145 millones de pesos
en mayo del año pasado por la venta
ilegal de energía.

La CRE autorizó a la firma de capi-
tal español la modificación del permiso
para generar energía eléctrica bajo la
modalidad de autoabastecimiento de
energía eléctrica número
E/205/AUT/2002 por un permiso con
carácter único de generación número
E/205/GEN/2002.

El cambio autorizado por la CRE
permite que la central deje el modelo
de autoabasto, el cual forma parte de
los contratos legados de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), para
que se dedique sólo a la generación de
energía, pero también le permitiría
vender la electricidad a la empresa
suministradora que quiera.

Lo anterior ocurre en la recta final
de la venta de las 13 centrales gener-

adoras de Iberdrola, empresa que esti-
ma concluir la transacción antes de que
termine el año, pues sólo se requiere el
permiso de la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece).

No obstante, la misma planta está
involucrada aún en la sanción multi-
millonaria que la CRE impuso a
Iberdrola Monterrey por la venta ilegal
de energía. Aunque la firma privada
ganó recientemente una suspensión
definitiva que la libraría de pagar la
multa, aún falta una resolución final en
el juicio que se sigue.

Aunado a la modificación del per-
miso, la CRE también aprobó excluir
la capacidad del permiso
E/205/AUT/2002, para incluirse en el
permiso único de generación para su
Central Unidad 5.

Ambas modificaciones fueron
aprobadas por el comisionado presi-
dente Leopoldo Vicente Melchi
García, los comisionados Hermilo Ceja
Luca, Luis Linares Zapata y Walter
Julian Jiménez.

La comisionada Guadalupe
Escalante Benitez emitió un voto en
particular de ambos puntos, mientras
que Norma Leticia Campos Aragón lo
hizo en contra, pues resaltó que
Iberdrola solicitó las modificaciones
violando la reglamentación al indicar
que Dulces Nombres está libre de con-
flictos legales, aunque apuntó que la
solicitud de exclusión se hizo sólo con
unos días de anticipación.

Campos Aragón subrayó que apro-
bar las modificaciones del permiso a
Dulces Nombres altera el orden judi-
cial que se sigue por la resolución
RES/466/2022, la cual establece la
multa.

Ciudad de México.                               

Cerca de 30 por ciento del mercado
de combustibles en el país es contra-
bando, un problema que resulta ser
grave porque los grupos dedicados a
esa actividad realizan mezclas que al
final dañan a los vehículos, dijo
Alejandro Montufar Helú, director
general de PetroIntelligence.

Al participar en Expogas, foro orga-
nizado por la Asociación Mexicana de
Proveedores de Estaciones de Servicio
(Ampes), el experto comentó que la
Secretaría de Energía (Sener) emitió el
Decreto por el que se establecen medi-
das para el combate al mercado ilícito
de combustibles, relacionadas con la
importación de mercancías reguladas
por esa dependencia y el Acuerdo que
establece las mercancías cuya
importación y exportación está sujeta a
regulación, porque los contrabandistas
hacen mezclas con aditivos —sustan-
cias que mejoran las propiedades de las
gasolinas y diésel—, que son mayores
a los permitidos.

Montufar comentó que los análisis
de PetroIntelligence indican que, den-
tro de lo que se puede medir, el tamaño
del mercado de contrabando es cercano
a 30 por ciento del consumo de com-
bustibles en el país, lo cual se trata de
un problema grave.

Comentó que el gobierno federal ha
endurecido las importación de
energéticos debido a las mezclas que se
están haciendo “para disfrazar el com-
bustible”.

Abundó que al consumidor no le
importa realmente la calidad de los
combustibles, por lo que acceden a

comprar estas mezclas, las cuales al
final dañan a los vehículos.

Por otra parte, comentó que el
número de franquicias de Petróleos
Mexicanos (Pemex) se ha reducido,
pues mientras en enero de 2020 había
más de 10 mil estaciones de servicio,
hasta octubre de este año suman 7 mil
261.

Anotó que este dato representa
46.61 por ciento de las más de 13 mil
gasolineras que existen en el territorio
nacional.

Pese a ello, subrayó que no significa
que la petrolera estatal está perdiendo
mercado, sino que 80 por ciento de las

gasolinas son de Pemex, mientras que
en diésel es 70 por ciento.

En cuanto a precios, apuntó que
Nuevo León se ha convertido en uno de
los estados donde el costo de las gasoli-
nas, tanto regular como premium, se ha
encarecido, pese a que se encuentra
cerca de la frontera de Estados Unidos
y no tiene mayores problemas de logís-
tica.

Destacó que en Guerrero es más
caro el diésel, pero acotó que es uno de
los estados donde la participación de
marcas privadas es más alta, a diferen-
cia del número de estaciones de la fran-
quicia Pemex.

Ferroviarias colaborarán 
en trenes de pasajeros

"Estamos en etapas muy iniciales”

Sin pagar impuesto 10 mil nómadas digitales

Cerca de 80% de estos también llamados nómadas digitales radican en la
Ciudad de México, Guadalajara y Monterrey.

Mercado de contrabando
de combustibles es de 30%

Al consumidor no le importa realmente la calidad de los combustibles, 

CRE aprueba modificaciones 
a permiso de Dulces Nombres

Los miembros del órgano regulador aprobaron seis proyectos de modifi-
cación a permisos otorgados a Iberdrola México.
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El Universal.-                                

Ovidio Guzmán, hijo de
Joaquín "El Chapo" Guzmán,
compareció este viernes ante la
jueza Sharon Johnson Coleman,
del Distrito Norte de Illinois,
Chicago.

Jeffrey Lichtman, defensa
legal del narcotraficante, pidió
más tiempo para analizar las
pruebas, que incluyen docu-
mentos, videos y audios.

La jueza Johnson Coleman
lo procesó formalmente por
cinco cargos que en ese
momento pesaban sobre el acu-
sado y de los cuales Ovidio
Guzmán López se declaró no
culpable.

La jueza Coleman ordenó, en
ese momento, que se le mantu-
viera bajo custodia en el Centro
Metropolitano Correccional de
Chicago. 

Las cortes estadounidenses
que lo requieren, además de
Illinois, son las de los distritos
federal del Sur de Nueva York y
la del Distrito de Columbia en
la capital estadounidense.

Guzmán está acusado de 12
cargos relacionados con el nar-
cotráfico y lo recibirá la jueza
Sharon Johnson Coleman.

"No olvidemos que actual-
mente el Cártel de Sinaloa es
uno de los que mayor tráfico de
fentanilo lleva a cabo hacia
Estados Unidos", explicó a EL
UNIVERSAL un exagente de la
DEA, quien pidió el anonimato.

"Sus abogados decían que no
habían sido avisados con el
tiempo que marca la ley en
México para impugnar la extra-
dición", explica el exagente de
la DEA; "se decía que iban a
pelear para cambiar la fecha de
esta audiencia y tratar de alar-
garla, pensando que podrían
apelar la manera en que fue
extraditado, pero afortunada-
mente no fue así".

El fiscal general del Distrito
de Columbia, en la capital esta-
dounidense, presentó en 2017
una acusación formal contra
Guzmán López, señalándolo
como traficante, desde 2008, de
cocaína, marihuana y metanfe-
taminas hacia EU. 

Juan Emilio Aguillón                    

El gabinete de guerra de
Israel anunció este viernes que
permitirá el ingreso mínimo de
combustible a Gaza, luego de
que Estados Unidos presionara
a las autoridades israelíes y la
Organización de las Naciones
Unidas (ONU) condenara nue-
vamente los ataques contra civi-
les palestinos.

“El gabinete aprobó la entra-
da de dos camiones de carga
con tanques de combustible al
día”, indicaron a través de un
comunicado, a un mes y diez
días de que empezara el conflic-
to en el enclave.

De acuerdo con Israel, la
cantidad de combustible es sufi-
ciente para que restablecer el
sistema de comunicación y ser-
vicio de agua en Gaza, sin
embargo, representan sólo el 2 y
el 4 por ciento de la suma total
que entraba previo a los ata-
ques.

Cabe recordar que Israel sus-
pendió el ingreso del combusti-
ble bajo el argumento de que
Hamás lo tomaría para usarlo
con fines militares y atacar a las
ciudades israelíes.

La problemática empeora
luego de que se reportaran
varios apagones durante la
semana, los cuales han sido una
constante desde el 7 de octubre,
pues dificulta la coordinación
entre la ciudadanía y el apoyo
exterior, según explicó la ONU.

“Un apagón prolongado sig-
nifica una suspensión prolonga-
da de nuestras actividades
humanitarias en la Franja de
Gaza”, indicó Juliette Touma
para agencias internacionales.

Pese a que todavía no hay
forma de suministrar todos los
recursos necesarios a la ciudad,

organizaciones humanitarias
están viendo un incremento en
la zona, no obstante, los más de
2 millones de habitantes de
Gaza siguen en una precaria
situación cuyo final no es previ-
sible.

MUEREN 26 EN 
NUEVO BOMBARDEO

En la noche del viernes al
sábado un bombardeo contra un
edificio residencial en Jan
Yunis, en el sur de la Franja de
Gaza, dejó al menos 26 perso-
nas muertas así como 23 heridas
graves, dijo a la agencia AFP el
director del hospital Nasser de
esta ciudad.

En el hospital de Al Shifa de
ciudad de Gaza, el más grande
del territorio, la situación es
"catastrófica" para sus pacientes
que no tienen "agua ni comida",
aseguró su director Mohammed
Abu Salmiya.

El complejo hospitalario,
donde Naciones Unidas estima

que se refugian unas 2.300 per-
sonas civiles, genera preocupa-
ción internacional desde la
incursión de las tropas israelíes
el 15 de noviembre. 

REHENES
El presidente de Estados

Unidos, Joe Biden, coincidió el
viernes con el emir de Qatar,
Tamim Bin Hamad Al-Thani,
acerca de la “urgente necesi-
dad” de liberar a todos los rehe-
nes del grupo terrorista Hamás
en Gaza “sin demora”.  

Así se desprende de la llama-
da telefónica en la que ambos
líderes acordaron mantenerse
“en estrecho contacto” para tra-
tar esta y otras cuestiones, como
el flujo de ayuda humanitaria en
Gaza, expone un comunicado
de la Casa Blanca. 

Según el mandatario, el
papel de Estados Unidos pasa
por tratar de mediar junto a
Qatar, para que el grupo isla-
mista palestino acepte la libera-

ción de una parte del más de un
centenar de rehenes que aún se
encuentran en cautiverio, desde
que el pasado 7 de octubre
Hamás atacara el sur de Israel. 

REUNIÓN PAPAL
El papa Francisco se reunirá

la tercera semana de noviembre
con un grupo de familiares de
personas israelíes que son rehe-
nes de Hamás y otro de perso-
nas palestinas en Gaza, dijo el
Vaticano el viernes.

"En la mañana del miércoles
22 de noviembre, al margen de
la audiencia general, el papa
Francisco se reunirá separada-
mente con un grupo de familia-
res de israelíes retenidos como
rehenes en Gaza y un grupo de
familiares de palestinos que
sufren el conflicto en Gaza",
explicó su portavoz Matteo
Bruni en un comunicado.

Así, el Papa quiere demostrar
su interés humanitario en el
conflicto en Medio Oriente.

Dos camiones de carga con tanques de gas ingresarán a la Franja cada día.

Juan Emilio Aguillón                     

El ministerio de justicia de
Rusia indicó este viernes que
emitió una demanda a la supre-
ma corte de la nación en contra
de la comunidad LGBTQ+,
sumando un ataque más al ya
oprimido movimiento en el país
europeo.

A través de un comunicado,
el ministerio indicó que las
autoridades han determinado
que hay “señales y manifesta-
ciones de naturaleza extremista”
dentro del movimiento de la
diversidad, las cuales “incenti-
van la discordia social y religio-
sa”.

La demanda se emite luego
de la aprobación de una serie de
leyes en contra de los derechos
LGBTQ+, las cuales prohiben la
“propaganda” del movimiento
entre los adultos y criminaliza a
quienes promuevan los actos
sexuales “no tradicionales” en
todo el país.

Cabe recordar que el Kremlin
ha utilizado la palabra extremis-
ta para referirse a la comunidad,
con el fin de atacar a los grupos
defensores de los derechos
humanos y a los opositores polí-

ticos.
Además, desde que empezó

la guerra contra Ucrania, el pre-
sidente Vladimir Putin inició
una campaña para promover los
“valores tradicionales”, a través
de mensajes que invalidan la
homosexualidad y transexuali-
dad.

El líder ruso llegó a declarar
que occidente está en camino
del “satanismo” debido a su
apertura respecto a la diversidad
sexual y de género.

Posteriormente, Putin se refi-
rió a las personas trans como
“transformers”, comparándolas
con los famosos robots anima-
dos de la television y del cine.

Aunado a estos señalamien-
tos, legisladores rusos prohibie-
ron las intervenciones médicas
para que las personas puedan
cambiar su género, atestando
otro golpe en contra de los dere-
chos humanos.

Como respuesta, diversos
líderes de movimientos
LGBTQ+ indicaron que se la
demanda se trata de una “prácti-
ca totalitaria” y que el gobierno
está creando “enemigos imagi-
narios” dentro de la nación.

Se lanza gobierno de Rusia
contra comunidad LGBTQ+

Compareció ante la jueza Johnson Coleman, en Chicago.

Acuerda Israel ingreso mínimo
de combustible a ciudad de Gaza

Acusan al movimiento mundial de ser extremista pues “incen-
tiva la discordia” social.

Piden más tiempo
para analizar pruebas

Los abogados de Ovidio Guzmán

Juan Emilio Aguillón                       

Un poderoso sismo subma-

rino de 6.7 grados de magni-

tud sacudió este viernes al sur

de Filipinas, provocando la

caída y desprendimientos en

centros comerciales de la

zona.

Según el balance difundido

por las autoridades, al menos

cinco personas murieron.

Afortunadamente, las auto-

ridades locales no emitieron la

alerta por tsunami, por tanto,

se descarta el probable esce-

nario.

De acuerdo con el servicio

meteorológico de Estados

Unidos, el temblor fue regis-

trado a 78 kilómetros de pro-

fundidad, a una distancia de

26 kilómetros de la isla de

Burias, ubicada en la punta sur

de Filipinas.

El hecho fue captado por

varias personas, tomando gran

visibilidad en redes durante

este viernes, tras ello, los cen-

tros comerciales cerraron sus

puertas para revisar los daños,

mientras que algunas escuelas

también reportaron problemas

estructurales sin mayor grave-

dad.

Cabe aclarar que los sis-

mos no son ajenos al país asiá-

tico, pues su ubicación

geográfica propicia terremo-

tos y actividad volcánica con

frecuencia, ya que se encuen-

tra en el Anillo de Fuego, una

zona repleta de volcanes y

actividad tectónica.

De acuerdo con las autori-

dades sismológicas, el movi-

miento también se sintió en

Indonesia y Malasia.

El gobierno de Manila

mantiene contacto, dentro de

lo posible, con las zonas afec-

tadas.

Sacude poderoso sismo 
de 6.7 grados a Filipinas
Se habla de al menos cinco muertos

por el fenómeno al sur de Manila

Centros comerciales y escuelas optaron por detener activida-
des para evitar más desgracias personales  y materiales.

Ahora, a cumplir con todo lo pactado con las distintas ramas
políticas.

Juramenta Sánchez su
cargo ante Felipe VI

Madrid, España.-                           

Es la tercera vez que el líder

de los socialistas promete ante

el rey de España cumplir con

sus funciones como mandatario.

Terminan así casi cuatro meses

de incertidumbre política, des-

pués de que Sánchez lograra en

el Congreso de los Diputados la

mayoría absoluta necesaria para

gobernar en coalición. A la vez,

continúan las protestas noctur-

nas entre detractores y afines a

partidos de derecha y ultradere-

cha.

Con su mano derecha sobre

la Constitución, frente al rey de

España Felipe VI y sin simbolis-

mos religiosos, Pedro Sánchez

juramentó su cargo de presiden-

te del Gobierno español.

“Prometo, por mi conciencia y

honor, cumplir fielmente con las

obligaciones del cargo de presi-

dente del Gobierno, con lealtad

al rey, y guardar y hacer guardar

la Constitución como norma

fundamental del Estado, así

como mantener el secreto de las

deliberaciones del Consejo de

Ministros y de Ministras”, recitó

por tercera vez en los últimos

cinco años.

El líder del Partido

Socialista Obrero Español

(PSOE) revalidó su cargo des-

pués de conseguir la mayoría

absoluta de 179 escaños a favor

–171 en contra– en el Congreso

de los Diputados.

El trabajo de Sánchez inicia

ahora, una vez publicado su

nombramiento en el Boletín

Oficial del Estado (BOE), lo

que oficializa su cargo. El pri-

mer desafío es la conformación

de un nuevo Ejecutivo de coali-

ción para los próximos cuatro

años y el reto de cumplir con

todo lo pactado con las distintas

ramas políticas, algunas regio-

nalistas, que votaron a favor de

su investidura.

Se espera que el presidente

izquierdista comience a reunirse

con los actuales ministros este

fin de semana. En el nuevo

Gobierno de coalición tendrá

una fuerte participación Sumar,

el partido liderado por Yolanda

Díaz, hasta ahora vicepresidenta

segunda y ministra de Trabajo.
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Niega magistrada que gobernador
interino tenga que ser ‘naranja’

Retomó Arturo Salinas sus 
actividades en el Poder Judicial

Activan la décima alerta por mala calidad del aire

Reportan 63% de avance en obras de La Huasteca

Presentarían a tiempo  
Presupuesto de Egresos 

Alberto Medina y Consuelo López

Para que no hay dudas con respecto a
los alcances de los lineamentos y crite-
rios de la Sala Superior del Poder Judi-
cial de la Federación en cuanto a la
elección de gobernador interino en
Nuevo León, la magistrada Janine Otá-
lora Malassis desmintió los dichos del
obernador Samuel García Sepúlveda. 

La magistrada  contestó en sus redes
sociales al gobernador Samuel García
Sepúlveda, que los criterios son simples,
donde no se pide que sea un cuadro de
Movimiento Ciudadano, sino que todas
las bancadas deben de opinar al res-
pecto. 

Y no que se antepone el  partido na-
ranja y menos la postura del ejecutivo
estatal, sino que sería el Congreso local
y los diputados los que determinen
quien habría de quedar como encargado
del despacho estatal.  

Dijo que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación deter-
mina que el Congreso de Nuevo León
debe elegir a la persona que ejercerá la
gubernatura interina 

Ya que la  Sala Superior del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) revocó, por unanimidad
de votos, la designación del gobernador
interino realizada por el Congreso del
Estado de Nuevo León, al considerarlo
inelegible. 

“La controversia se originó cuando el
pasado 25 de octubre el Congreso de
Nuevo León le otorgó a Samuel Alejan-
dro García Sepúlveda, gobernador de
dicha entidad, una licencia temporal y,
como gobernador interino, nombró a
José Antonio Salinas Garza, magistrado
con licencia. Al respecto, la Primera
Sala Unitaria Civil del Tribunal Supe-
rior de Justicia del Estado admitió una
controversia constitucional local y en
ella se ordenó la suspensión del acto im-
pugnado dejando vigente el nombra-
miento del gobernador interino”. 

“En contra de lo anterior, diversos
actores, entre ellos Samuel Alejandro
García Sepúlveda, acudieron a la Sala
Superior”. 

“Además, se dejó sin efecto la deci-
sión de la Primera Sala Unitaria Civil
del Tribunal Superior de Justicia del Es-
tado ante la falta de competencia del ór-
gano, porque conforme a la tesis

relevante P. XXIX/2006, del Pleno de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
los nombramientos de la persona gober-
nadora, con el carácter de interino, pro-
visional, sustituto o encargado del
despacho, corresponden a la materia
electoral”. 

Finalmente, se validó que el Con-
greso local tiene la facultad para hacer
el nombramiento de la persona que ejer-
cerá la gubernatura de forma interina, en
atención a lo dispuesto por la Constitu-
ción local (SUP-JDC-536/2023 y acu-
mulados). 

CONGRESO DEBERÁ RESPETAR
ELECCIÓN DE 2021: SAMUEL.

Aunque no se incluye en la resolu-
ción del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación; el gobernador
Samuel García Sepúlveda insistió en
que el Congreso local deberá respetar la
elección del 2021 para definir al gober-
nador interino en su ausencia.

En historias de instagram, el manda-
tario estatal indicó que su sustituto de-
berá ser "naranja", siendo la mejor
opción Javier Navarro Velasco, secreta-
rio General de Gobierno.

Para que no haya dudas, Janine Otálora Malasis, desmintió a Samuel García sobre la persona que ocupará su lugar.

Alberto Medina Espinosa

El magistrado presidente del Tri-
bunal Superior de Justicia del Estado
de Nuevo León  Arturo Salinas Garza,
retomó este viernes sus actividades
judiciales y agendas del Poder Judi-
cial. 

Fue invitado por el área jurídica de
mediación de Métodos Alternos y de
Solución de Conflictos (MASC), a
dar una serie de pláticas sobre como
transitar hacia la mejor justicia en pro
del justiciable. 

Quien hasta hace unos días se
suponía que iba a asumir el gobierno
interino a partir del día 2  diciembre
ante la licencia del obernador Samuel
García Sepúlveda, quién busca la
presidencia de México, poco a poco
se enrola en sus actividades jurídicas. 

"Es un  honor participar en la Se-
mana de la Mediación 360 ° con la
Conferencia Magistral “Mediación:
Paz, Desarrollo y Justicia”; un tema
muy vigente y necesario para lograr
acuerdos". 

El magistrado presidente retoma
así y poco a poco el rol de actividades
en Poder Judicial. 

Esto tras el criterio de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación  como

de la Sala Superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial Federal que
está semana lo declararían inelegible
por duplicidad  de poderes. 

Aunque se habría separado del
cargo como magistrado presidente del
TSJENL, no habrían pasado más de
100 días fuera del cargo para asumir
la gubernatura. 

Es así que Arturo Salinas Garza
deja en el pasado la posibilidad de
buscar ser el encargado del despacho
del Poder Ejecutivo y se concentra en
sus diversas actividades jurídicas. 

Es de recordar que el también pres-
idente del Tribunal Superior de Justi-
cia de la entidad fue elegido por la
oposición en el Congreso local para
sustituir al gobernador Samuel Gar-
cía, quien hará precampaña como
candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano (MC) para las
elecciones de 2024, cuya acción se
vino abajo. 

Por tal motivo, las y los magistra-
dos señalaron que Arturo Salinas
Garza es inelegible, pues la Constitu-
ción Mexicana establece la prohibi-
ción respectiva a que en una sola
persona se reúnan dos o más poderes:
Ejecutivo y Judicial; y no basta con
haber pedido licencia. 

Invitado por el área jurídica de mediación de Metódos Alternos y de Solución
de Conflictos, el magistrado presidente acudió a dar unas pláticas.

Consuelo López González

Ante la alta concentración de partícu-
las PM10; Nuevo León activó ayer su
décima alerta por mala calidad del aire
en Monterrey y su zona metropolitana.

La Secretaría de Medio Ambiente en
el Estado dio a conocer la activación de
la fase de alerta del Programa de Re-
spuesta a Contingencias Atmosféricas
previo al ingreso a la entidad  del frente
frío No 10 y derivado de las emisiones
de la Refinería de Cadereyta.

Tan es así que la estación Cadereyta
del Sistema de Monitoreo Ambiental
registra Muy Mala Calidad del Aire.

El llamado a la población es a  ab-
stenerse de realizar quemas de cualquier
material o residuo, y evitar actividades
al aire libre,  principalmente a niños,
adultos mayores, mujeres embarazadas
y personas con enfermedades respirato-
rias y/o cardiacas.

"El gobierno del Estado de Nuevo
León, para proteger la salud de la
población, emite a través de la Secre-
taría de Medio Ambiente la fase de
ALERTA del Programa de Respuesta a
Contingencias Atmosféricas, por altas
concentraciones de partículas menores
a 10 micrómetros (PM10) en la Zona
Metropolitana de Monterrey", se in-
formó.

"Las condiciones meteorológicas ad-
versas como estabilidad atmosférica e
inversión térmica por la próxima en-
trada del frente frío #10, así como las

emisiones generadas por parte de la Re-
finería de PEMEX en Cadereyta, han
propiciado el incremento de las concen-
traciones de contaminantes, principal-
mente PM10, por Io que se presenta
calidad del aire Extremadamente Mala
en Juárez, y Muy Mala en Cadereyta,
UANL y Misión San Juan (Garcia), al-
canzando nivel de Alerta".

A la industria, empresas y construc-
ciones, se les exhorta a usar equipos an-
ticontaminantes, humectar patios,
construcciones y vialidades, reducir
las actividades a la intemperie, man-
tenimientos, pintura y soldadura, u
otras que generen partículas menores
a 10 micrómetros (PM10).

La actividad de transporte de mate-
riales de construcción, deben man-

tener el material humectado y las
cajas deberán estar selladas utilizando
lonas que eviten la dispersión de ma-
teriales.

También queda prohibido la quema
de combustibles o cualquier material
a cielo abierto, incluso para el entre-
namiento de brigadas contra incendio.

Autoridades federales, estatales y
municipales deberán asegurarse de que
no circulen vehículos ostensiblemente
contaminantes de su competencia, mien-
tras que se recomienda minimizar ac-
tividades al aire libre de ligas deportivas.

Es de destacar que gobierno del Es-
tado informará puntualmente cualquier
modificación en las condiciones ac-
tuales, así como las medidas correspon-
dientes.

Se hizo ante la alta concentración de partículas PM10.

Consuelo López González.

Contrario al año anterior, Nuevo León
presentaría su proyecto de Presupuesto Es-
tatal de Egresos en tiempo y forma.

Sin precisar fechas, Javier Navarro Ve-
lasco, secretario General de Gobierno, ase-
guró que el tesorero General del Estado ya
trabaja en el documento, cuyo plazo de en-
trega al Congreso local vence este 20 de
noviembre.

Abordado al término de la celebración
del Día del Servidor Público, en el Teatro
de la Ciudad; el funcionario estatal indicó
que Carlos Garza Ibarra, titular de la Sec-
retaría de Finanzas y Tesorería del Estado,
alista el armado del  Paquete Fiscal.

"Se está trabajando en el (proyecto de

presupuesto) para tenerlo listo en tiempo y
forma", resaltó.

¿Se va a presentar el documento?, se le
cuestionó.

"Se está viendo exactamente las condi-
ciones que están ahorita, y lógicamente re-
cabando la información para prepararlo,
que es lo que hay que hacer".

"Se está todavía trabajando ahí con el
tesorero, no tengo una fecha cierta, pero el
tesorero es el que está a cargo conforme a
la ley ; él es el que está desarrollando las
juntas de trabajo para llevar a cabo el pre-
supuesto", agregó.

El año pasado el gobernador incumplió
con la entrega de la propuesta de Pre-
supuesto Estatal de Egresos para el 2023.

Javier Navarro no precisó una fecha pero dijo se está trabajando en eso.

César López

Un 63 por ciento de
avance es lo que se ha repor-
tado respecto a las obras del
proyecto Campamento Base
del Parque Ecológico La
Huasteca.

Tras realizar un recorrido
de supervisión de obra,
Bernardo Bichara Assad,
presidente ejecutivo del or-
ganismo adelantó que la obra
podría ser concluida para el
primer bimestre del 2024.

“Estamos muy contentos
porque van muy avanzados,

y aprovecho la oportunidad
también para agradecer a la
Comisión Nacional del
Agua, a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales y a la
Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas
que nos han apoyado
muchísimo, al gobierno
federal para poder avanzar
rápido y que la gente tenga
pronto estas obras para es-
trenarse en 2024”, indicó
Bichara Assad.

Agregó que las adecua-
ciones del denominado Par-

que II se desarrollan con-
forme a lo programado y se
contempla que el próximo
año estarán entregándose
junto con el Campamento
Base.

Bichara Assad mencionó
que la inversión en estos
trabajos es de 14 millones
de pesos en el Campamento
Base, 18 millones de pesos
en el Parque II y 44 mil-
lones de pesos para adecua-
ciones en las vialidades
para el uso de ciclistas,
estas últimas que realiza el
Fideicomiso de Desarrollo

Urbano (FIDEURB).
El Campamento Base con-

tará con un área de camping
seguro para familias, escal-
adores y senderistas, área de
primeros auxilios, baños,
restaurante y una explanada.

Con estas acciones, la
Nueva Era de los Parques en
Nuevo León sigue dando
pasos firmes en el cumplim-
iento de sus metas para en-
tregar a los ciudadanos
instalaciones de primer nivel,
más seguras y adecuadas
para el sano esparcimiento
de las familias neoleonesas.Los trabajos podrían ser concluidos en el primer bimestre del 2024.



Por si quedaba alguna duda, ayer el secre-

tario general de Gobierno, Javier Navarro

Velasco, reiteró una vez más que él cubrirá

la ausencia del gobernador de Nuevo León,

Samuel García Sepúlveda.

Por lo que más de dos pelaron los ojos con

las declaraciones del funcionario estatal, al

afirmar que él cubrirá las ausencias del eje-

cutivo estatal por el amparo con que cuenta.

Que mientras no exista algún resolutivo

que indique lo contrario, su amparo seguirá

vigente, por lo que vale tomar asiento, lugar

y tabla porque esto amaga con ponerse más

que bueno.

Sobre todo cuando se sabe que, a su vez, el

secretario general de Gobierno le sabe y le

entiende muy bien a lo que indican las leyes.

Es más, hasta dicen que se anda tropezando

con sus colmillos.

No dude ni tantito que la senadora emecis-

ta Indira Kempis la haga de tos, pues al

negarle su registro por la candidatura por la

presidencia del país la deja más que moles-

ta.

Por lo que, muy a su manera, hace su recla-

mo a los cuatro vientos y buscará la forma

de reclamar el ''detalle'', por el que se le dejó

fuera de los registros por esa candidatura.

Mientras que en el caso del gobernador de

Nuevo León, de ésta manera se convierte en

el candidato único del partido Movimiento

Ciudadano por la presidencia de México, ni

más, ni menos.

Que el empresario Marcial Herrera se juntó

en privado con la dirigencia estatal del PAN,

algo hay de eso.

De lo que se trataron durante su encuentro

encerrados a piedra y lodo, solamente ellos

saben de lo que hubo.

Sin embargo más o menos se podría imagi-

nar de lo que hablaron, si se toma en cuenta

que Marcial quedó muy dolido.

Que el aspirante a la alcaldía del municipio

de San Pedro no quedó de acuerdo con los

resultados preliminares.

Incluso se habla que hasta amenazó con

aventar la toalla o simple y sencillamente,

afiliarse a otro partido.

Aunque no se sabe cuál será su tirada, pero

el exlegislador Paco Cienfuegos últimamen-

te se ha dejado ver con mayor frecuencia.

Desde luego esto no debe ser casualidad,

sino todo lo contrario, pues amaga dejar

huella para aparecer por algún cargo de elec-

ción popular.

A últimas fechas, se ha hecho más que

notorio el congestionamiento vial tanto de

ida y venida de importantes arterias de la

entidad.

Los supuestos sobre el particular son

muchos y muy variados, especialmente

cuando hay obras en proceso de construc-

ción.

Cuando el asfalto se estropea o como guste

y mande. Lo cierto es que el parque vehicu-

lar sigue a la alza.

Hay obras que avanzan a paso de tortuga y

recarpeteos de muy mala calidad que no

pasan las 24 horas, por lo que vale tomar

cartas en el asunto.

Sábado 18 de noviembre de 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que las autoridades activaron la 

décima alerta ambiental por la mala
calidad del aire.


"Por supuesto que Javier Navarro y

cualquier otro secretario del Gabinete
puede ser gobernador interino".

Que llevan un 63 % de avance las
obras del proyecto Campamento Base
del Parque Ecológico La Huasteca.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Consuelo López González.

Más de 37 mil personas en

condiciones de vulnerabilidad

cuentan hoy con una vivienda

digna.

En su primer año de vida, el

programa “Hogar, Nuevo Hogar”,

llegó ya a 16 mil 700 familias

beneficiarias.

La Secretaría de Igualdad e

Inclusión en el Estado y

Fomerrey, sumaron esfuerzos para

abatir el rezago en este rubro,

pues aunque la entidad se encuen-

tra en penúltimo lugar nacional, al

menos 229 mil personas no conta-

ban con condiciones de vivienda o

espacios de calidad.

A la par, 137 mil personas

carecían de servicios básicos.

Eugenio Montiel Amoroso,

director de  Fomerrey e Instituto

de la Vivienda, presumió los

avances en  con escrituras, mejo-

ramientos, regularización y

certeza jurídica.

“Sin duda estas acciones mar-

can un antes y un después en las

acciones de Fomerrey, estamos

rompiendo récords de atención en

corto tiempo nunca antes vistos y

eso obedece, entre otras cosas, al

respaldo que hemos recibido",

expuso.

Destacan la asignación de 2

mil 900 lotes con servicios, ejecu-

ción de 4 mil 500 acciones de

mejoramientos y obras de electri-

ficación.

Además de regularización de 2

mil lotes de 21 asentamientos

irregulares y la elaboración de 7

mil escrituras de 34 municipios.

Martha Herrera, secretaria de

Igualdad e Inclusión en el Estado,

detalló que mediante seis ejes de

acción se trabaja en cambiar esta

realidad.

Juntos eliminarán los pisos de

tierra, y alcanzarán el 100 por

ciento de cobertura eléctrica.

Además de  impulsar la con-

strucción de sistemas de drenaje y

agua potable en las comunidades

con estas carencias; la regulación

de lotes y viviendas; la construc-

ción de muros, pisos y techos y la

disminución del hacinamiento. 

"Nos convertimos en la entidad

con el menor porcentaje de

población en carencia por calidad

y espacios en la vivienda de todo

el país, logrando que 37 mil per-

sonas más mejoraran las condi-

ciones de sus hogares”, resaltó. 

“Por otro lado trazamos el obje-

tivo de alzar bandera blanca en

materia de acceso a la energía

eléctrica, entre otras acciones para

que más personas cuenten con una

vivienda adecuada”.

“Realizaremos más de 24 mil

acciones de vivienda para constru-

ir muros, pisos y techos firmes.

Con recursos aportados por los

municipios y el estado para opti-

mizar el Fondo de Aportaciones

para la Infraestructura Social

(FAIS)”, expuso. 

Para eso previamente se fir-

maron convenios de  colaboración

con la Comisión Federal de

Electricidad y Comisión Nacional

de Vivienda.

Entre los beneficiarios destacan

los municipios de Iturbide, Galeana,

Aramberri,  General Zaragoza,

Doctor Arroyo y Mier y Noriega.

Al respecto, el gobernador

Samuel García Sepúlveda refirió

que dentro de la nueva Constitución

del Estado de Nuevo León se

establece el derecho a una vivienda

digna y decorosa.

Resaltó que en el primer año se

destinarían 75 millones de pesos,

que se convirtieron en 100, y ahora

van por 300 millones.

"Nuevo León tiene una nueva

Constitución y  su Artículo 35

señala que es un derecho de todos

los neoloneses tener una vivienda

digna y decorosa, tener su casa,

tener su hogar para su familia, pero

ese artículo, si no le metíamos

dinero iba a ser letra muerta”, mani-

festó.

“Por eso el buen gestor de

Eugenio Montiel el primer año nos

tumbó 100 millones de pesos para

dar a las familias de Nuevo León

vivienda digna; el segundo año me

tumbó 200 millones; y el que viene

le vamos a dar 300 a Fomerrey para

que sigan haciendo casas".

"Queremos que los amigos que

tienen una carencia en su hogar

como un techo, el agua, la

luz..lograr que tengan casas ínte-

gras, un hogar integro como marca

la Constitución. La casa no es un

tema de mercado, la casa es un

derecho humano", agregó.

Benefician con  ‘Hogar, Nuevo Hogar’
a 16 mil 700 familias en la entidad

Más de 37 mil personas en condiciones de
vulnerabilidad cuenta ya con una vivienda.

La Secretaría de Igualdad e Inclusión y Fomerrey sumaron esfuerzos para abatir el rezago en este rubro,
pues la entidad ocupa el penúltimo lugar  a nivel nacional.

Se habían destinado 75 millones de pesos y se convirtieron en 100.

El gobernador Samuel García refirió que dentro de la Constitución de
Nuevo León se establece el derecho a la vivienda digna y decorosa.

La Nueva Ruta: Vía

de la Vivienda.

Ejes
•Eliminar los pisos de tierra.

•Alcanzar el 100% de cobertu-

ra eléctrica

•Impulsar la construcción de

sistemas de drenaje y agua

potable en las comunidades con

estas carencias

•Regulación de lotes y vivien-

das

•Construcción de muros, pisos

y techos.

•Disminución del hacinamien-

to.

Cobertura.

•4 mil acciones de vivienda en

14 municipios.

•130 millones de pesos para

pisos de concreto, muros de block

y techos de losa.

•154 asentamientos humanos

por legalizar en 37 municipios.

•1 mil 168 viviendas en 152

comunidades se dotarán de

energía eléctrica.

•59 mil se incorporarán a la red

de agua potable.

•75 mil a la red drenaje.

•5 mil estufas ecológicas.

Algunos avances.

•2 mil 900 lotes asignados.

•4 mil 500 acciones de mejo-

ramientos y obras de electrifi-

cación.

•2 mil lotes regularizados de 21

asentamientos irregulares.

• 7 mil  escrituras de 34

municipios del estado.
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Los servidores públicos del Estado
celebraron su día con un aumento
histórico, obras en su beneficio y más
afiliaciones.

En el Teatro de la Ciudad, Javier
Navarro Velasco, secretario General de
Gobierno, encabezó la Asamblea
Anual Informativa 2023 del Sindicato
Único de Servidores Públicos del
Gobierno del Estado de Nuevo León
(SUSPE).

Ahí, reconoció su arduo desempeño
y refrendó el compromiso de la admin-
istración estatal por retribuir su esfuer-
zo con mejores condiciones laborales.

“En este Gobierno, el compromiso

es con ustedes, porque ustedes son la
fuente más importante para sostener
este gobierno y dar el servicio a los
ciudadanos que cuentan con que
seguiremos con este apoyo que esta-
mos dándole al SUSPE", expuso.

“Lo decimos y lo sostenemos,
Nuevo León tiene a los mejores y más
preparados servidores públicos del
país, ustedes son quien día a día están
construyendo a un nuevo Nuevo León;
gente con ganas de trabajar,  gente
buena que quiere hacer las cosas bien,
con vocación de servicio, que siempre
dan un extra, que siempre ponen el
110% y siempre están al servicio de su

estado y de su gente”.
“El convenio anterior tenía real-

mente 10 años en un solo cambio y
además no se había logrado que ningu-
na administración lo quisiera firmar.
La verdad no lo entiendo, si lo más
importante es la estructura humana en
el gobierno", puntualizó.

Durante su intervención, Ricardo
Cavazos Balderas, líder del SUSPE,
destacó un incremento salarial del 7
por ciento.

Aumento que, dijo, estuvo retenido
por años.

Al momento se cuenta con 6 mil 148
afiliados, 347 de nuevo ingreso.

“Uno de los mayores logros es la
firma del convenio laboral después de
10 años de no haber renovado, en ese
convenio laboral destacamos el mayor
aumento de salario de la historia de la
institución, el mayor aumento del bono
de despensa en la historia de la institu-
ción", destacó.

"Se incrementaron los premios de
puntualidad de existencia y los
reconocimientos por años de servicio,
se logró un histórico aumento del
310% en becas de excelencia; y lo más
importante, se incorporó a todos los
jubilados y pensionados en el bono
de la economía familiar”.(CLG)

Las autoridades estatales reconocieron la ardua labor de los trabajadores.

Celebran servidores públicos su día
con un histórico incremento salarial

El Instituto Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana de Nuevo León
acreditó 11 solicitudes de intención de per-
sonas que buscan competir a través de una
candidatura independiente en las próximas
elecciones, luego de verificar que cumplier-
an con todos los requisitos las 43 solicitudes
presentadas.

Dicho órgano electoral  aprobó 4 solici-
tudes de registro para diputaciones locales,
de 34 recibidas; y 7 solicitudes de registro
para ayuntamientos, de 9 admitidas.

Para diputaciones locales, las personas
aspirantes acreditadas por el instituto para
reunir apoyos de la ciudadanía y conseguir
una candidatura independiente son las fór-
mulas integradas por Gonzalo Francisco
Gaytán López y Eduardo Gaytán López, a
los cargos de diputado propietario y
suplente, respectivamente, para el Distrito
21. 

Ma. del Carmen Villa Laureano y María
Elena García Aguilar, a los cargos de
diputada propietaria y suplente, respectiva-
mente, para el Distrito 25, con el requerim-
iento de que, a más tardar el próximo 25 de
noviembre, remita la constancia de inscrip-
ción de la escritura pública para la creación
de la asociación civil ante el IRCNL, o le

será cancelado el registro.

Miroslava Salinas Garza y Mayra
Alejandra Dávila Calva, a los cargos de
diputada propietaria y suplente, respectiva-
mente, para el Distrito 2, con el mismo
requerimiento y la misma advertencia que
se mencionaron anteriormente.

Juan Carlos Leal Segovia, al cargo de
diputado propietario para el Distrito 6, con
el requerimiento de remitir la constancia de
conclusión del trámite de apertura de la
cuenta bancaria a nombre de la asociación
civil, a más tardar el próximo 25 de
noviembre, o se cancelará su registro. Y con
la indicación de postular a una persona para

el cargo de diputación suplente que reúna
los requisitos de ley, pudiendo ratificar la
postulación de Christian Eduardo Tirado
Zetina, con la documentación respectiva.

Respecto a alcaldías, el IEEPCNL
aprobó como aspirantes a una candidatura
independiente las solicitudes de registro de
las planillas que encabezan: Vivianne
Clariond Domene, para San Pedro Garza
García. Javier González García, para
Ciénega de Flores. Víctor Manuel Martinez
Gonzales, para San Pedro Garza García.
Napoleón Tufic Xiqui Herrera, para
Guadalupe.Héctor Jesús Briones López,
para Monterrey, bajo el requerimiento de
remitir la constancia de inscripción de la
escritura pública para la creación de la aso-
ciación civil ante el IRCNL, a más tardar el
próximo 25 de noviembre, o se cancelará su
registro. Héctor Francisco García Morín,
para Guadalupe, con el mismo requerim-
iento y la misma advertencia que se men-
ciona anteriormente.

José Luis Garza Jiménez, para
Guadalupe, bajo el apercibimiento de
remitir la constancia de conclusión del
trámite de apertura de la cuenta ban-
caria a nombre de la asociación civil,
a más tardar el próximo 25 de noviem-
bre, o se cancelará su registro.(CLR)

Acepta IEE 11 solicitudes para candidaturas independientes

En total fueron 43 solicitudes.

Tras acudir a Costa Rica a un
Congreso sobre efectividad en la
movilidad, la ciudad de Santa
Catarina fue distinguida al ganar
un premio por el programa
"SantaBus".

Y es que al ser un ejemplo de
sustentabilidad de gobiernos
locales, el programa de transporte
gratuito para estudiantes “Nuevo
Santa Bus”, impulsado por inicia-
tiva del alcalde de Santa Catarina,
Jesús Nava Rivera, obtuvo el
Premio ICLEI 2023, en la modali-
dad de Movilidad Sustentable. 

Durante el reciente XX
Congreso Internacional de
Desarrollo Sustentable y Acción
Climática Local, organizado por
ICLEI en San José, Costa Rica,
Nava Rivera recibió dicho premio,
tras haber sido elegido en esta
modalidad el programa “Nuevo
Santa Bus” por parte del Comité
de Evaluación y Seguimiento del
Premio ICLEI.

“Gracias a la plataforma ICLEI
y a todos por este premio que hoy
se nos hace entrega”, dijo Nava
Rivera.(AME)

El alcalde Jesús Nava y su esposa recibieron la distinción.

Gana SC premio en Costa Rica por ‘SantaBus’
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Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización de los

puestos de socorro se registró en el

municipio de El Carmen, al reportarse

el desplome de una avioneta en una

granja abandonada.

Los hechos dejaron un saldo de dos

personas lesionadas, siendo un maestro

y un alumno de una escuela de aviación

privada con sede en San Pedro.

Las autoridades tratan de establecer

si el accidente se debió a una falla

mecánica o fue la falta de pericia del

copiloto.

Protección Civil del Estado informó

que los hechos se reportaron a las 18:30

horas de este viernes, en el Camino a

La Granja-El Carmen y la Avenida

Antares, a la altura de la Colonia Villas

del Arco.

Hasta el momento las autoridades no

han informado sobre la identidad del

piloto y su alumno.

Al momento del accidente estos

volaban a bordo de una aeronave C150,

color blanca, con la matrícula XBNOV

y el número de serie 15068633.

Se indicó que media hora antes la

mencionada aeronave salió del

Aeropuerto del Norte y estaba

sobrevolando la zona.

Repentinamente la torre de control

recibió un llamado de alerta del piloto,

quien le dijo que tenía que realizar un

aterrizaje de emergencia.

Por lo cual, comenzó a planear y ter-

minó desplomándose sobre los terrenos

de una granja, afortunadamente el

camino estaba despejado.

Al sector se trasladaban unidades de

Protección Civil, de Policía Municipal

y Aeronáutica Civil, quienes rescataron

a los afectados.

Mencionaron que después de ser

estabilizados fueron llevado a las insta-

laciones de Hospitaria en el municipio

de Escobedo.

Personal de Aeronáutica Civil se

hizo cargo de las investigaciones, para

deslindar las responsabilidades.

CHOQUE EN GUADALUPE
Diversos daños materiales y caos

vial, dejó un choque de crucero entre

un vehículo y una camioneta, ayer en

calles de la Colonia Paraíso, municipio

de Guadalupe.

El accidente se registró alrededor de

las 06:50 horas, en el cruce de la

Avenida Chapultepec y calle Arteaga.

En los hechos se descartaron lesion-

ados, los conductores sufrieron golpes

leves en diferentes partes del cuerpo,

ninguno de gravedad.

Uno de los autos involucrados en el

accidente es un Bora con placas de cir-

culación RLT637B, conducido por

Jorge Asencio Valdez, de 41 años.

La otra unidad es un Soul, con pla-

cas STH362B, el cual conducía la

joven Carmen Santos Silva, de 17.

Elementos de Protección Civil del

Estado acudieron al lugar del acci-

dente, así como elementos de tránsito

municipal para tomar conocimiento.

En el caso del vehículo Bora, salió

proyectado y se estrelló contra un poste

de concreto.

Los hechos se registraron en el municipio de El Carmen.

Gilberto López Betancourt 

A balazos cuatro hombres intentaron

evitar su detención, pero fueron

arrestados por elementos del Grupo de

Coordinación para la Seguridad del

Estado, en la Carretera a Laredo a la

altura de Salinas Victoria.

En los hechos no se reportaron

lesionados, y al parecer otros agresores

se dieron a la fuga en al menos dos

camionetas, mientras que uno de los

arrestados cuenta con orden de apre-

hensión por homicidio.

Los arrestados viajaban a bordo de

una pick-up, en la que intentaron huir

accionando sus armas de fuego.

Una vez que los presuntos fueron

interceptados, se decomisó un arma

larga y un cargador abastecido para

arma larga.

La Policía además aseguró un arma

corta y un cargador abastecido para

arma corta, droga, y una camioneta tipo

pick-up.

Ningún integrante de las fuerzas de

seguridad resultó lesionado.

CATEOS
En un par de cateos realizados por la

Fiscalía General de Justicia de Nuevo

León en domicilios ubicados en los

municipios de Zuazua y Pesquería, se

arrestaron a dos hombres y una mujer,

además de asegurar un arma larga y

droga.

Al parecer en las casas a las que

acudieron las autoridades durante el

jueves pasado, se realizaban activi-

dades de narcomenudeo, lo que llevó a

que se solicitara la orden de cateo para

la revisión de las mismas.

El personal del Centro de Líneas de

Investigación Preliminares

Especializado en Narcomenudeo y

Casos de Alto Impacto, de la FGJ, es el

que acudió a los inmuebles.

Una de las casas a las que arribaron

las autoridades se encuentra en calle

Vizconde del Castillo sin número visi-

ble, Fraccionamiento Real de Palmas,

Sector Vizconde, en el municipio de

Zuazua.

En el lugar se detuvo a un hombre

que se identificó como Conrado, de 41

años de edad.

La policía aseguró un arma larga, un

dispositivo electrónico tipo radiofre-

cuencia color negro, diversas bolsas de

plástico transparente, vacías, cinco

envoltorios anudados de plástico trans-

parente, los cuales contienen en su

interior hierba verde y seca.

También se encontró en la casa una

bolsa de plástico transparente, la cual

contiene en su interior cinco cartuchos,

y otra bolsa anudada de plástico en

color negro, la cual contenía seis

envoltorios anudados transparentes los

cuales contienen en su interior hierba

verde y seca, además de una báscula

digital en color naranja.

El otro domicilio cateado se ubica

en calle Padua número 129-D, en la

Colonia Fraccionamiento Valle de

Santa María, en el municipio de

Pesquería.

Los dos ocupantes de la aeronave resultaron heridos.

Ocurrió en la Carretera Nacional.

Gilberto López Betancourt

El conductor de un vehículo falleció

luego de estrellarse y quedar bajo la

parte posterior de la caja de un tráiler,

ayer en la Carretera Nacional, munici-

pio de Montemorelos.

Alrededor de las 10:30 horas se reg-

istró el accidente, en la Carretera

Nacional y Camino a Loma Prieta,

Colonia Loma Prieta.

Elementos de Protección Civil de

Montemorelos, del Estado y paramédi-

cos de la Cruz Roja Mexicana, acud-

ieron al lugar del accidente. 

La unidad accidentada es un vehícu-

lo MG rojo y la caja del tráiler con la

que se estrelló tiene las placas

90UA7A.

Con el impacto la parte delantera

del auto por el lado del conductor,

quedó baja la caja del tráiler, fallecien-

do prensado el automovilista.

Los hechos llevaron al cierre de

todos los carriles en dirección a sur a

norte, por lo que se habilitó un con-

traflujo.

En el lugar se hace cargo municipio

y autoridades competentes. 

Los elementos de la Guardia

Nacional se tomaron conocimiento del

accidente, sin que se estableciera como

se registró.

FUGA DE COMBUSTIBLE
Una intensa movilización de los

puestos de socorro se registró en la

Autopista Monterrey-Saltillo, al repor-

tarse una fuga de combustible en uno

de los remolques de un tráiler tipo

pipa.

Entre ambos contenedores, se trans-

portaba más de 80 mil litros de gasoli-

na, lo cual, pudo ocasionar una trage-

dia en caso se registrarse una

explosión.

Protección Civil del Estado, infor-

mó que el accidente se reportó a las

16:00 horas de este viernes, en el

kilómetro 84.5 de la mencionada

autopista.

En el siniestro participo una pipa de

doble remolque, que pertenece a una

empresa Transportes Kingar.

Al parecer una de las pipas estaba en

malas condiciones.

Parte de lo decomisado. 

Sergio Luis Castillo

En pleno fin de semana y con los

negocios llenos, la Fiscalía General de

Justicia de NL cerró y aseguró dos

sucursales del emblemático restaurante

“El Rey del Cabrito”, en Monterrey.

El motivo fue una querella dentro de

un juicio civil que inicio la ex esposa

del empresario cabritero en su contra y

uno de sus hijos.

Cabe mencionaron que la deman-

dante falleció hace unos meses, pero

una persona que se autonombró

albacea de la afectada, continuó con su

demanda.

El operativo se realizó en forma

simultánea, en los negocios están ubi-

cado sobre la Avenida Constitución, en

la zona del Barrio Antiguo y el segun-

do en la Colonia El Obispado.

Empleados y clientes se vieron sor-

prendidos, por la presencia del person-

al de la fiscalía, quienes presentaron

documentación oficial, donde solicita-

ban que se desalojaran los restaurantes.

Segundos después los funcionarios,

colocaron una manta los accesos prin-

cipales de los restaurantes, donde se

explica, que el inmueble fue asegura-

do.

Agentes del MP colocaron una

manta con la leyenda "Inmueble

Asegurado" en la entrada del negocio.

En la manta se establece que el ase-

guramiento se desprende de la carpeta

de investigación 11537/2023.

En una ficha informativa, la Fiscalía

informó que existe una denuncia

Interpuesta por un particular en el año

2022, por delitos de violencia familiar

y patrimonial.

Fue sacado de la zona vía aérea.

Sergio Luis Castillo

Elementos de Protección Civil de

Estado rescataron vía aérea a un

senderista que terminó lesionado al

escalar uno de los picos de la Huasteca,

en el municipio de Santa Catarina.

Mencionaron que el deportista iba

acompañado de otros caminantes,

quienes fueron claves para pedir aux-

ilio a los puestos de socorro.

El accidente se registró la tarde de

ayer en la zona del llamado Pico

Horcones, ubicado en el cerro de La

Huasteca.

El afectado es un joven de unos 24

años de edad, quien se dijo es origi-

nario del sector de Cumbres en esta

ciudad.

Se indicó que subió a la zona mon-

tañosa por la mañana en compañía de

otros senderistas.

Sergio Luis Castillo

Elementos de Seguridad Pública de

San Pedro lograron la detención de

cuatro integrantes de una banda de roba

residencia, que venían a cometer diver-

sos ilícitos desde el estado de Durango.

Los implicados al ser copados

tenían en su poder un arma de fuego,

que presuntamente eran utilizadas en

los asaltos.

La captura de los sujetos se realizó,

gracias a que el sistema de monitoreo

de C-4 sampetrino, detectó la presencia

de un automóvil que contaba con

reporte de su participación en un robo

en una residencia.

Hasta el momento, las autoridades

no han revelado la identidad de los

ahora detenidos, quienes son originar-

ios de Sinaloa y Durango.

La movilización policiaca se reg-

istró este viernes, en el cruce de la

Avenida Humberto Lobo y Río Elba,

en la Colonia Del Valle.

Una fuente policiaca informó que

por medio de las cámaras del C4

municipal se detectó el acceso del

vehículo Dodge Attitude con placas de

Durango.

Al revisar en la base de datos, las

placas y las características del vehículo

arrojaron que había sido usado para

cometer delitos en el municipio.

Los hechos ocasionaron la rápida

movilización de las unidades policia-

cas, quienes procedieron a copar a los

sospechosos.

Mencionaron que dentro del auto se

aseguró un arma de fuego y otras perte-

nencias de procedencia dudosa.

Los ahora detenidos fueron puestos

a disposición de las autoridades.

Cometían robos a residencias en San Pedro.

Aterriza avioneta de emergencia

Intentan a balazos evitar detención

Pierde la vida conductor 
al impactarse contra tráiler

Aseguran sucursales de restaurante

Detienen en SP a banda de ladrones

Rescatan a senderista en la Huasteca
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Alberto Cantú.-                                

La Selección Mexicana de Futbol
perdió 2-0 de visitante ante Honduras
y con eso han puesto en duda su pres-
encia en la Copa América del 2024.

Desde Tegucigalpa y frente a una
Honduras muy superior, el equipo de
Jaime Lozano perdió por 2-0 en los
cuartos de final de ida en la Liga de
Naciones Concacaf, poniendo en
duda su presencia en la Copa América
del próximo año que será en los
Estados Unidos.

Ya en la primera mitad, el conjun-
to catracho se adelantó en el mar-
cador cuando Anthony Lozano
aprovechó en el área un pase filtrado
para definir sobre la salida del portero
Ángel Malagón y con ello darle el
primer gol en el juego a este equipo
de Honduras al 30' de acción.

Los catrachos fueron muy superi-
ores a México en el desarrollo del
juego y si no fuera por Luis Ángel
Malagón, por este portero que suplió
en la portería al lesionado Guillermo
Ochoa, el conjunto azteca hubiera
tenido más goles en contra en la
primera mitad; incluso Jesús Gallardo
evitó un tanto más del local cuando
salvó un gol casi cantado y lo hizo en
la línea de cal que divide la portería
con lo que es o no es un tanto.

México estaba desdibujado en el
primer tiempo y ya en el complemen-

to, en la segunda mitad, práctica-
mente sucedía lo mismo en un cuadro
azteca que estaba falto de profundi-
dad ofensiva, lo que después se
trasladaba en pocas jugadas de gol.

De hecho, Honduras encontró el
segundo gol al minuto 71' de acción
cuando Bryan Róchez aprovechó un
pase por el sector izquierdo para en el
área hacerse un espacio con su corpu-
lento físico y definir sobre la salida de
Ángel Malagón para un tanto más.

Cabe señalar que el colombiano y
naturalizado mexicano Julián
Quiñones pudo debutar con la
Selección Mexicana y en el duelo
ante Honduras, pero no pasó mucho
con él en la cancha y el cuadro
nacional perdió con justicia en
Tegucigalpa.

Ese gol fue suficiente para concre-
tar la victoria en los catrachos,
quienes con esto están cerca de la
Copa América, mientras que México
algo lejos ya que de no revertir el
próximo martes la eliminatoria en
contra de los centroamericanos, con
eso jugarían un duelo de repesca
frente a un conjunto de Concacaf para
buscar el boleto a la Copa América.

Ahora el juego de vuelta de la
Selección Mexicana frente a
Honduras será el próximo martes y en
el estadio Azteca de CDMX, inician-
do todo en punto de las 20:30 horas.

Alberto Cantú.-                                    

Rayadas y Tigres empataron a cero
goles en la semifinal de ida del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX Femenil,
dejando todo lo mejor para la vuelta
que será en la casa de las felinas.

Ante 18 mil 290 personas que se
dieron cita en el estadio BBVA,
Rayadas empató 0-0 con Tigres
Femenil, quienes con un empate en el
juego de vuelta avanzarían a la final,
mientras que las albiazules, por el cri-
terio de la tabla general, están más que
obligadas a ganar en el Universitario
para enfrentar a las Águilas del
América o a las Chivas Rayadas del
Guadalajara en la disputa de la corona.

Ya en la primera mitad, Tigres
comenzó mejor en los primeros minu-
tos cuando Sandra Stephany Mayor se
quedó a pocos centímetros de en el
área rematar a gol luego de una jugada
a base de esfuerzo y empuje en la que
le asistió Maricarmen Reyes, todo esto
mientras que después hubo una mano
en el área felina de Christina
Burkenroad, lo que causó la anulación
de un gol de Rebeca Bernal de
Rayadas.

Después de eso, ambos equipos se
animaron a buscar la portería con
remates desde fuera del área de Anika
Rodríguez y Nicole Pérez, pero atrás
las porteras Pamela Tajonar y Cecilia
Santiago estuvieron atentas.

Posteriormente a toda esta
situación, Tigres Femenil tuvo la más
clara del duelo cuando Stephany
Mayor por segunda vez ganó con el
físico un balón aéreo para entrar al área
y rematar sobre la salida de Tajonar,
pero el balón pegó en el poste al 42' de
acción, caminando así la primera
mitad.

El juego cambió drásticamente al

50' de acción cuando Samantha
Simental de Rayadas se fue expulsada
luego de una clara falta cerca del ban-
derín de corner sobre Lizbeth Ovalle
de Tigres Femenil, estando cerca las
'Amazonas' de anotar el primero en una
jugada a balón parado en la que
Cristina Ferral alcanzó a rematar de
tacón, pero atrás Pamela Tajonar estu-
vo atenta para quedarse con el esférico.

Pese a tener una jugadora de menos
en la cancha, las Rayadas avisaron al

61' de acción con un remate en el área
grande de Tigres de Jermaine
Seoposenwe que pasó por encima del
travesaño, aunque después Lizbeth
Ovalle al 69' probó desde fuera del
área y atrás contuvo la portera Pamela
Tajonar.

Las 'Amazonas', con más empuje
que con buen futbol, avisaron con una
de gol al 84' de acción cuando en el
área chica el balón le quedó a Greta
Espinoza y la zurda remató a portería,
pero atrás controló Pamela Tajonar,
todo esto para que después
respondieron las Rayadas en un con-
tragolpe de Diana García en el que
entró al área y remató a portería, pero
el esférico se fue por encima del trav-
esaño, acabando así el duelo.

Al final y producto de la frustración,
la entrenadora Eva Espejo de Rayadas
se fue expulsada del duelo por recla-
mar de más a la colegiada, motivo por
el cual no podrá estar en el banquillo
técnico para el cruce de vuelta que será
en el estadio Universitario y en su
lugar estará Carla Rossi, su auxiliar
técnica.

Ahora lo que viene es la semifinal
de vuelta entre Tigres y Rayadas, en
donde las felinas serán locales el próx-
imo lunes en el Estadio Universitario,
en duelo que por cierto iniciará en
punto de las 20:00 horas.

Alberto Cantú.-                                     

El Senado de la República, a través
de la Comisión de Trabajo y Previsión
Social, convocó a la presidenta de la
Liga MX Femenil que vendría siendo
Mariana Gutiérrez para con ello revisar
la iniciativa aprobada en materia de
equidad salarial para jugadoras y
jugadoras.

Después de que el Senado de la
República aprobara el dictamen en el
que la presidenta de la Liga MX
Femenil pide una equidad salarial para
mejorar las condiciones laborales de
las futbolistas, este tema trajo consigo
muchos rumores y uno de ellos fue que
la competencia de futbol profesional
femenil estaba en riesgo de continuar
existiendo ante la petición de
Gutiérrez.

Al final, Mariana Gutiérrez se
reunirá con los 14 legisladores que
conforman la Comisión del Trabajo y
Previsión Social del Senado de la
República, buscando con esto el encon-
trar una solución al conflicto.

Incluso Martha Lucía Micher
Camarena, quien es la Senadora de la
República por Guanajuato y la presi-
denta de la comisión de igualdad de
género, dió a conocer esta situación en
sus redes sociales.

"Les comparto la invitación que
enviamos el Senador
@NGomezUrrutiaMX y yo desde el
@senadomexicano, a la Lic. Mariana

Gutiérrez, presidenta de la Liga Mx
Femenil, respecto a la iniciativa de ley
para la Igualdad Salarial de mujeres y
hombres deportistas profesionales",
informó.

Una vez aprobado este dictamen en
comisiones, el siguiente paso en el pro-
ceso legislativo es que suba al pleno
del Senado, lo cual podría pasar hasta
las sesiones plenarias de diciembre, ya
que los legisladores tienen varios temas
en fila.

Este tiempo podría favorecer a la

Liga MX Femenil en su objetivo por
frenar la reforma hasta que sean
escuchados sus argumentos. En caso de
pasar por el pleno del Senado, la inicia-
tiva pasaría a ser discutida en comi-
siones y el pleno de la Cámara de
Diputados, que en caso de ser aproba-
da, sería el último paso antes de ser
publicada en el Diario Oficial de la
Federación. Cabe señalar que hasta
antes de su publicación, el único que
podría vetar la reforma sería el
Presidente de la República.

Ciudad de México/El Universal.-

Las buenas noticias para los
deportistas mexicanos no se detienen,
ahora de nueva cuenta en la disciplina
de Tiro con Arco, que tantas alegrías le
ha dado al país al nivel internacional.

Todo después de darse a conocer la
nominación para la arquera mexicana
Alejandra Valencia por parte de la
World Archery, que desde 2011
reconoce a lo mejor del año.

La mexicana, quien acumula
enormes éxitos en individual y equipo
se encuentra en la categoría de arco
recurvo, en la que compite con la
norteamericana Casey Kaufhold, la

británica Penn Healey, la coreana Lim
Sihyeon y la checa Marie Horackova.

¿La World Archery informó que la
fecha en la que se conocerá a los
ganadores de las diez diferentes cate-
gorías será el próximo 10 de diciembre.

Fecha en la que se cerrarán las vota-
ciones mediante su sitio de Internet y
en la que los seguidores podrán votar
por Alejandra Valencia.

La arquera mexicana buscará cerrar
un año espectacular con ese premio, ya
que en 2023 ganó la medalla de oro en
los Juegos Centroamericanos, la plata
en el Campeonato Mundial de Berlín,
además de oro en los Juegos
Panamericanos de Santiago.

Convoca Senado a Mariana Gutiérrez

Nominan a Valencia a 
la mejor arquera del año

Buscará cerrar un año espectacular con ese premio.

Es para revisar la iniciativa aprobada
en materia de equidad salarial para

jugadoras y jugadores

Mariana Gutiérrez, presidenta de la Liga MX Femenil 

Cae México 2-0 ante Honduras

En riesgo ida a 
Copa América

El equipo de Jaime Lozano perdió en los cuartos de final de ida en la Liga
de Naciones Concacaf.

Rayadas 0-0 Tigres

A definir en el Uni

Rayadas y Tigres empataron a cero goles en la semifinal de ida del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX Femenil.

Dejaron lo mejor para la vuelta, que será en la casa de las felinas.
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Jaime Lozano, el técnico de la
Selección Mexicana de Futbol, fue
autocrítico tras la derrota ante Honduras
en los cuartos de final de ida de la Liga
de las Naciones Concacaf y aceptó la
superioridad del equipo centroameri-
cano.

En rueda de prensa y tras finalizar el
juego, Lozano aceptó la superioridad de
Honduras y dijo que tanto él como todo
el plantel de la Selección Mexicana no
estuvo a la altura del compromiso.

"Nos faltó un poco tener más la
pelota, Jorge es muy largo, y también
porque en el segundo tiempo Uriel
Antuna podía ser más desequilibrante,
hoy no estuvimos a la altura del partido.

"Honduras hizo lo que tenía que
hacer, fueron superiores, contundentes y
a nosotros nos costó muchísimo, el
primer tiempo no supimos encontrar a
los jugadores que nos podían hacer daño,
buscaremos mejorar porque falta un par-
tido, porque vamos a casa, porque ten-
dremos apoyo y seguramente haremos
un mucho mejor partido", dijo.

Sin embargo, Lozano se mostró confi-
ado de que la Selección Mexicana le
dará la vuelta a la eliminatoria en el
juego de revancha que será el próximo

martes en el Estadio Azteca, en CDMX.
"El equipo quiere jugar ya, hay que

limpiarse todo lo que dejamos de hacer y
dejamos hacer, será un partido total-

mente distinto, estamos en casa, vamos a
cambiar muchas cosas y seguro que el
resultado va a ser otro", detalló.

(AC)

En las Rayadas no se quejaron
del arbitraje que tuvieron frente a
Tigres Femenil en la semifinal de
ida del Torneo Apertura 2023.

Después de igualar a cero frente a
Tigres en la semifinal de ida que fue
en el estadio BBVA, en las Rayadas
no se quejaron del arbitraje pese a la
expulsión de la entrenadora Eva
Espejo, quien no podrá estar en el
duelo del próximo lunes en el ban-
quillo técnico de su club.

Ante esta situación, José Cevada,
el auxiliar técnico de Eva Espejo,
fue cauto en su mensaje y prefirió

no criticar el arbitraje:
"Nos nos toca juzgar el arbitraje,

nosotros nos enfocamos en lo que
podemos hacer con el equipo... No
soy quien para juzgar si fue justa o
no la expulsión a nosotros no nos
queda más que aceptar la decisión
de la árbitra", dijo Cevada, quien
mostró confianza de que sus
Rayadas avanzaran a la final.

"No tenemos otra opción, ten-
emos que ganar para pasar a la
final", finalizó el auxiliar técnico de
Eva Espejo.

(AC)

En Tigres Femenil se fueron con
un sabor agridulce tras empatar a
cero goles ante las Rayadas en la
semifinal de ida del futbol mexi-
cano.

Tras igualar sin goles frente a
ese rival y hacerlo pese a tener
superioridad numérica, en las
'Amazonas' hubo frustración de no
sacar una ventaja en el estadio
BBVA, aseguró la entrenadora
Milagros Martínez, quien dirige a
Tigres Femenil.

"(Me deja un) sabor agridulce
porque, con una más, se presupone
que hay que sacar algo de ventaja,
pero contenta con el trabajo del
equipo, creo que hemos hecho un

partido muy serio", dijo.
A su vez, Milagros Martínez

rescató, según sus declaraciones, la
profundidad ofensiva que tuvo su
equipo y dijo que en casa, en el
'Volcán', el equipo hará lo necesario
para llegar a la final. 

"Lo veo positivo, veo que el
equipo ha estado bien, que hemos
creado ocasiones de gol, el rival,
con todo el potencial que tiene, no
nos ha hecho tantas ocasiones
como previmos desde un principio,
por esa parte me voy contenta y en
casa tenemos una fuerza muy
grande que estoy segura nos va a
ayudar (a ser finalistas), concluyó.

(AC)

El Santiago FC volvió a perder en
la tercera división del futbol mexi-
cano y ahora cayeron en contra de
Gavilanes.

Como locales y desde las instala-
ciones de El Barrial, el conjunto de
Santiago cayó frente a los Gavilanes
por marcador de 2-1.

Tras este resultado, la escuadra
del Santiago FC se quedó en 13
unidades y ya tienen seis partidos
sin ganar en la temporada.

EL REAL APODACA

VUELVE A PERDER

Como ya es costumbre, el Real
Apodaca volvió a perder en la
segunda división del futbol mexi-
cano, en la Liga Premier Serie A.

Ahora de visitantes y en
Guadalajara, pero el cuadro regio
perdió ante la escuadra de Tecos por
un marcador final de 2-1.

A su vez y tras este resultado, la
escuadra del Real Apodaca se quedó
con 11 puntos en 15 jornadas para
ser penúltimos en su grupo.

Después de que los cuartos de final
del futbol mexicano y ante Puebla sean
hasta finales de este mes, en Tigres
quieren llegar bien físicamente a la
Liguilla y hoy tendrán una prueba para
ello. 

El equipo que dirige Robert Dante
Siboldi jugará esta mañana en contra de
los Alebrijes de Guanajuato, siendo esto
en un duelo que tentativamente iniciará a

las 09:00 horas. 
Los felinos tendrán este duelo a puer-

ta cerrada y en el Estadio Universitario
de San Nicolás, en donde jugarán frente
a este rival para no perder el fondo físico
que ocuparán en la Liguilla del futbol
mexicano, en esa instancia en la que
defenderán su corona de la Liga MX que
lograron en el pasado mayo y ante
Chivas, hace casi seis meses. 

El cuadro auriazul llegará a este duelo
amistoso tras igualar en la fecha 17 del
campeonato mexicano y por un mar-
cador de 0-0 ante las Águilas del
América. 

Con ese resultado, los felinos llegaron
a 30 puntos en 17 jornadas y amarraron
el tercer lugar para esta Liguilla del
Balompié Nacional. 

La escuadra felina tendrá hoy el
primero de sus dos amistosos ante
Alebrijes, todo esto mientras que el
segundo ocurrirá el próximo miércoles y
en el estadio Universitario, en donde
también enfrentarían a ese rival en la
mañana de ese día y a puerta cerrada. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,
Guido Pizarro, Diego Reyes, Imañol
Ordoñez; Rafael Carioca, Juan Pablo
Vigón; Raymundo Fulgencio, Fernando
Gorriarán, Diego Laínez y Nicolás
Ibáñez tal vez sea el equipo que inicie en
Tigres. 

Si bien el resultado en este clase de
juegos amistosos no importa mucho y lo
relevante es el funcionamiento de juego,
siempre ganar da confianza al plantel y
eso es lo que hoy buscará Tigres con una
victoria frente a los Alebrijes de Oaxaca,
todo esto para recuperar conceptos fut-
bolísticos que en la Liguilla les puedan
servir en la búsqueda del bicampeonato. 

(AC)

Dinamarca venció 2-1 a
Eslovenia y con ello los daneses se
clasificaron a la Eurocopa del 2024
que será en Alemania. 

El conjunto danés logró impon-
erse al cuadro esloveno para con eso
ser una selección más que se clasifi-
ca a la justa internacional. 

Con goles de Maehle y el otro de
Delaney, Dinamarca venció a una
Eslovenia que había descontado tras
el tanto de Janza. 

Tras este resultado, Dinamarca
llegó a 22 puntos para liderar su
grupo y ya estar calificados a la
Eurocopa. 

Por su parte, Eslovenia se quedó
en 19 unidades y aún matemática-
mente todavía no están calificados a
esa justa. 

MÁS ACTIVIDAD 

Ya en más actividad de los juegos
clasificatorios para la Eurocopa,
Polonia empató 1-1 ante Chequia,
Inglaterra superó 2-0 a Malta, Italia
derrotó 5-2 a Macedonia del Norte,

Finlandia goleó 4-0 a Irlanda del
Norte y Kazajistán venció 3-1 a San
Marino. 

ALBANIA LOGRA 

CLASIFICACIÓN 

Albania logró el viernes su clasi-
ficación a la Eurocopa de las
Naciones que el próximo año va a
ser en Alemania. 

Ahora este conjunto albano
empató por marcador de 1-1 con el
cuadro de Moldavia y producto de
eso se hicieron de su boleto a la
Eurocopa del 2024. 

Con goles de Cikalleski y
Baboglo, Albania y Moldavia divi-
dieron puntos en este respectivo
compromiso. 

Eso sí, pese al empate, Albania
amarró su boleto a la Eurocopa tras
registrar 14 puntos para ser los
líderes de su grupo. 

Por su parte, la escuadra de
Moldavia llegó a 10 unidades para
que sean terceras de su respectiva
contienda. 

Luis Rubiales, quien hasta hace
unos meses era el presidente de la
Real Federación Española de
Futbol, sigue acumulando proble-
mas tras el beso no consensuado
que le dio a Jennifer Hermoso
cuando España celebraba el haber
conseguido el título del Mundial
Femenil ante Inglaterra y en
Australia. 

De hecho, ahora Luis Rubiales
ha sido inhabilitado por el Tribunal
Administrativo del Deporte en
España. 

La sanción es por los próximos
tres años y en ese tiempo no podrá

realizar cualquier actividad rela-
cionada con el futbol español, todo
esto mientras también tiene la san-
ción de FIFA en la que práctica-
mente le impide ocupar un cargo en
este deporte desde septiembre de
este año en adelante. 

Cabe señalar que Luis Rubiales
renunció el pasado 10 de septiem-
bre a su cargo como presidente de
la RFEF. 

El directivo incluso tiene una
denuncia por acoso sexual de
Jennifer Hermoso, lo que sin duda
alguna complica más su situación
personal y laboral de cara al futuro. 

Sin queja del arbitraje
"No tenemos otra opción, tenemos que ganar para pasar a la final"

México no estuvo a la 
altura frente a Honduras

"Honduras hizo lo que tenía que hacer, fueron superiores, contundentes y a
nosotros nos costó muchísimo”

Se va Martínez con 
un sabor agridulce

En las 'Amazonas' hubo frustración

Vuelve a perder  Santiago FC

No suman

Dinamarca y Albania
avanzan a la Euro

Dinamarca venció 2-1 a Eslovenia y con ello los daneses se clasifi-
caron a la Eurocopa del 2024 

Recibe Tigres a Alebrijes en amistoso

Los felinos tendrán este duelo a puerta cerrada.

Inhabilita TAD de España a Rubiales 

Sanción es por tres años.
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Los Sultanes de Monterrey iniciaron

con una derrota su serie en casa ante los

Charros de Jalisco en la temporada regu-

lar de la Liga Mexicana del Pacífico.

Ahora estos Charros vencieron a los

regios y terminaron haciéndolo por un

marcador final de 6-3.

Prácticamente las seis carreras de los

Charros de Jalisco fueron anotadas por

parte de José Aguilar, Japeth Amador,

Alan Trejo, Jorge Hinojosa y Sebastián

Valle, mientras que por los regios ano-

taron Brandon Villareal, Michael Toglia

y Grant Whiterspoon.

Tras este resultado, Sultanes tiene una

marca en temporada regular de 10 victo-

rias por 15 derrotas.

Los Auténticos Tigres de la
UANL concretaron anoche su pase
a la final de la Liga Mayor de la
Onefa, en donde tal vez enfrentarán
a los Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey o a los Leones de
Anáhuac.

Como locales y desde el Gaspar
Mass de la UANL, Auténticos
superó en las semifinales de la Liga
Mayor de la Onefa a los Pumas CU,
concretando la victoria por un mar-
cador final de 44 puntos contra 16
unidades.

El duelo estuvo parejo hasta el
segundo cuarto cuando Pumas CU
llegó a tener una ventaja de 16
unidades contra 14, pero después
Auténticos generó 30 unidades sin
respuesta y consumaron su pase a la
final.

De esta forma, Auténticos Tigres
jugará en la final de la Liga Mayor
de la Onefa ya sea en contra de los
Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey o los Leones de
Anáhuac, quienes jugarán este
sábado en la Zona Sur de la Sultana
del Norte y en punto de las 19:30
horas.

Ya sea frente a los Borregos
Salvajes del Tec de Monterrey o en
contra de los Leones de Anáhuac,
Auténticos será local en la final de

la Liga Mayor de la Onefa.
Y la final de la Onefa entre

Auténticos Tigres frente a Borregos
Monterrey o Leones de Anáhuac
sería tentativamente el próximo
viernes 24 de noviembre, en el
Gaspar Mass de la UANL.

De ser Borregos Monterrey el
rival de Auténticos, la escuadra de
la UANL buscará la revancha de lo
que pasó frente a ellos en noviem-
bre del 2022.

En ese momento, los Borregos
Salvajes del Tec de Monterrey se
coronaron en la Liga Mayor de la
Onefa y ante los Auténticos Tigres
de la UANL, logrando todo esto en
el Gaspar Mass.

La ceremonia de inauguración de

los Juegos Parapanamericanos ya se

realizó y todo está listo para que los

paraatletas mexicanos, en donde hay

varios de Nuevo León, puedan bril-

lar con éxitos deportivos.

En una ceremonia de inaugu-

ración que fue el viernes por la

noche en el Estadio Nacional de

Santiago de Chile, el fuego del

pebetero se volvió a encender en ese

país sudamericano tras los anteri-

ores panamericanos y con eso se dió

inicio a esta justa que terminara el

próximo 26 de noviembre.

Cabe señalar que el regio Román

Ruiz, quien se desempeña en la dis-

ciplina de atletismo, fue el abander-

ado mexicano en esta ceremonia de

inauguración, en donde el Estadio

Nacional de Chile estaba totalmente

lleno.

Nuevo León tendrá a 14 repre-

sentantes en los Parapanamericanos

con nueve paraatletas y cinco entre-

nadores y desde este sábado tendrán

actividad en esa justa.

Los primeros en entrar en acción

serán Nyx Azuara y Porfirio

Arredondo en la categoría de los 73

y 80 kilogramos del

Parapowerlifting. 

México tendrá aproximadamente

una delegación de 68 paraatletas que

buscarán dejar en lo alto el nombre

del país en estos Parapaname-

ricanos, los cuales acaban de iniciar

y prometen grandes emociones.

Los Bucks de Milwaukee retomaron

su actividad en la NBA con el In-Season

Tournament y ahí vencieron con algo de

facilidad al equipo de los Charlotte

Hornets.

En un duelo realizado en Charlotte,

los Bucks vencieron a los Hornets con

un contundente marcador final de 130

puntos contra 99.

Las 31 unidades de diferencia en los

Milwaukee Bucks fueron gracias a que

ganaron tres de los cuatro periodos por

un importante margen, todo esto después

de ceder 28-37 en el primero y ganar los

últimos tres por resultados de 31-20, 33-

24 y 38-18.

Damien Lillard con 27 puntos fue el

jugador que más unidades generó en este

conjunto de los Bucks de Milwaukee.

Por su parte, los Charlotte Hornets

tuvieron en Lonzo Ball al jugador que

más generó en el duelo con sus 38 pun-

tos.

Aunado a eso, Milwaukee ya tiene

una marca de ocho victorias por cuatro

derrotas, mientras que los Hornets un

récord de tres juegos ganados por ocho

perdidos.

Los jinetes mexicanos David De La

Garza y Nicolás Pizarro tuvieron un sóli-

do viernes en el segundo día de activi-

dades del Concurso de Salto

Internacional del Club Hípico La Silla en

Monterrey, teniendo uno de ellos una

victoria y el otro un tercer lugar.

David De La Garza se hizo de la vic-

toria en la categoría CSI 2* 1.45 m del

ranking D, teniendo así un excelente

resultado.

Por su parte, Nicolás Pizarro fue el

tercer mejor jinete en la categoría CSI 5*

1.50 m ranking B, siendo únicamente

superado por Emanuelle Camili y Jordan

Coyles.

Cabe señalar que este Concurso de

Salto Internacional de Monterrey seguirá

en la entidad durante este sábado y tam-

bién el domingo.

En disputa seguirán varias categorías

en las que habrá grandes premios

económicos y el reconocimiento de

ganar en una entidad como la Sultana del

Norte que tiene mucha traición en el

Ecuestre.

(AC)

George Russell, piloto inglés de

Mercedes, dominó la práctica libre

número tres para el Gran Premio de Las

Vegas en la Fórmula 1, todo esto mien-

tras el mexicano Sergio Pérez de Red

Bull Racing acabó siendo el quinto más

rápido.

Con una vuelta final de un minuto, 34

segundos y 93 milésimas, George

Russell de Mercedes fue el piloto más

rápido de los 20 en total en el circuito

urbano de Las Vegas.

Por su parte, el mexicano Sergio Pérez

de Red Bull Racing fue el quinto más

rápido, pero se quedó a seis décimas de

un George Russell que se sintió cómodo

en su monoplaza de Mercedes.

Pérez en algún momento de la sesión

fue el más rápido con una vuelta final de

un minuto, 35 segundos y 146 milési-

mas, pero después otros pilotos

vencieron el tiempo del mexicano con-

forme la pista iba teniendo más agarre al

constante desplazamiento de los autos.

Algo a tomar en cuenta es que esa ter-

cera práctica libre se interrumpió y se dio

por terminada cuando hubo una bandera

roja que causó el piloto Alex Albon de

Williams, quien chocó con el muro y

originó que una de las llantas de su

monoplaza se desprendiera del coche,

causando con esto que el tercer entre-

namiento terminara en ese momento.

Cabe señalar que el mexicano Sergio

Pérez tuvo a las 02:00 horas de este sába-

do la sesión de clasificación para el Gran

Premio de Las Vegas en la Fórmula 1,

pero tendrá su carrera en esa entidad

estadounidense a partir del primer minu-

to del próximo domingo.

Carlos Alcaraz, el segundo mejor

tenista del mundo, superó a Daniil

Medvédev y con ello es que avanzó a las

semifinales de la Copa de Maestros de la

ATP que está siendo en Turín, en Italia. 

En este certamen en el que compiten

los ocho mejores tenistas del mundo en

la categoría individual y de dobles

varonil, Alcaraz ya está en las semifi-

nales. 

El nacido en Murcia venció al ruso

Daniil Medvédev y lo hizo por sets

finales de 6-4 y 6-4, logrando así su pase

a las semifinales. 

Tras este resultado, Alcaraz se coló a

las semifinales y en ellas enfrentará este

sábado al serbio Novak Djokovic, quien

por cierto es catalogado como el mejor

tenista del mundo. 

Cabe señalar que este duelo entre

Novak Djokovic y Carlos Alcaraz se

realizará este sábado en punto de las

14:00 horas. 
Joe Burrow, talentoso mariscal de

campo en la NFL en los Bengalíes

de Cincinnati, se perderá lo que resta

de la temporada por una lesión. 

Burrow se perderá lo restante de

la presente temporada ya que pre-

senta una lesión de desgarro en una

de sus muñecas. 

El mariscal de campo titular en

Cincinnati sufrió de esta situación en

el juego anterior que fue ante los

Cuervos de Baltimore, en donde los

Bengalíes cayeron el pasado jueves

en el inicio de la semana 11 de la

NFL. 

Tras esta situación, Jake

Browning, quien suplió a Joe

Burrow en la derrota del jueves

pasado frente a los Cuervos de

Baltimore, será el que tome la titu-

laridad en el equipo de los

Bengalíes. 

Cincinnati presenta en estos

momentos un récord en la tempora-

da regular de cinco victorias por la

misma cifra de derrotas, aunque

ahora ya no tendrán a Joe Burrow

para lo restante de la temporada

2023-2024 en la NFL. 

(AC)

Se inauguran los Juegos 
Parapanamericanos 

Nuevo León tendrá a 14 representantes en los Parapanamericanos 

Domina Russell práctica tres 
en Las Vegas; Checo fue quinto

Con una vuelta final de un minuto, 34 segundos y 93 milésimas, George Russell
de Mercedes fue el piloto más rápido 

Sultanes
vuelven
a perder

Sultanes tiene una marca en temporada regular de 10 victorias por 15 derrotas.

Bucks siguen ganando

Los Bucks vencieron a los Hornets 

Auténticos Tigres 
avanzan a la final

Ya están en la final

Gana Alcaraz y avanza a las semifinales

Enfrentará a Novak Djokovic 

Triunfan mexicanos en Concurso de Salto 

Burrow se pierde la temporada
Presenta una lesión de desgarro en una de sus muñecas. 
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El Universal.-                                             

Los admiradores mexicanos
de la figura musical Ringo Starr
tienen motivo para celebrar, ya
que el aclamado artista, cuya
primera presentación en el
Auditorio Nacional de la
Ciudad de México del 5 de
junio de 2024 agotó todas las
entradas, ha confirmado un
segundo concierto para brindar
una nueva oportunidad a quie-
nes no pudieron asegurar sus
boletos en la primera ocasión.

Ocesa fue la encargada de
proporcionar los detalles del
evento del exbeatle a través de
sus redes sociales.

¿Cuándo será el segundo
concierto de Ringo Starr en la
CDMX?

El músico se presentará en la
capital el jueves 6 de junio de
2024, un día después del con-
cierto inaugural, ambos en el
mismo recinto.

"¡Se sabía que una noche no
iba a ser suficiente! ¡Ringo
Starr vuelve a nuestro país para
brindarnos dos noches inolvi-
dables junto a su All Starr
Band!", destacó la cuenta de
Instagram de la empresa pro-
motora.

A poco más de un año de que
cancelara su visita a México
por un doble contagio de
Covid-19, Ringo Starr dio la
gran noticia a sus fans mexica-
nos. El exBeatle anunció que
retomará sus planes y ofrecerá
un par de conciertos en el
Auditorio Nacional.

Desde mediados de este
2023, Starr adelantaba a EL
UNIVERSAL sus intenciones
de regresar a México para
poder ver a su público, una vez
más; aunque, en ese entonces,
no confirmó nada, sí dejó abier-
ta la posibilidad con un "ya
veremos": "Siempre hay una
oportunidad de que regrese-
mos", dijo en conferencia de
prensa virtual.

Ahora, esa posibilidad se ha
convertido en toda una reali-
dad, pues Ocesa acaba de con-
firmar que será el próximo año
cuando se presentará dos veces
en el llamado Coloso de
Reforma, mismo lugar en el
que estaban programados sus
shows del 2022.

El Universal.-                                  

Entre el calor de la tarde y la
promesa de ver bandas de géneros
como rock, indie y folk, de dife-
rentes épocas, llegó el primer día
del Festival Corona Capital 2023.

La tarde de este viernes arrancó
con rostros nuevos para el festival,
como el de la inglesa Fenne Lily,
que con 26 años subió al escenario
para presentar su música ante un
público que apenas comenzaba a
pintar de color el interior del
Autódromo Hermanos Rodríguez.

Así como ella, llegaron otros
rostros poco conocidos, en compa-
ración con los headliners de la
noche, como la estadounidense
Caroline Rose. En el escenario
principal, cuyo decorado hace alu-
sión a construcciones icónicas de
la Ciudad de México como El
Ángel o el Monumento a la
Revolución, la fiesta comenzó

desde las 15:00 horas de la mano
de la banda de rock Brooks
Nielsen, con su sonido que remite

a viajes en carreteras californianas.
Ya para las 18:00 horas, y con

el sol a punto de despedirse, los

primeros en conglomerar a miles
de personas fueron los integrantes
de la banda neoyorkina The
Walkmen, que con sintetizadores,
una guitarra eléctrica agresiva y un
bajo envolvente comenzaron a
acompañar el caer de la tarde con
ritmos lentos.

Pero los más esperados de la
noche fueron bandas más longe-
vas como Phoenix, Two Door
Cinema Club, The Hives, Arcade
Fire, así como la cantante cana-
diense Alanis Morrissette.

Así se vivió el inicio de la 13
edición del festival, que en los días
siguientes tendrá también a bandas
como Blur, Noel Gallagher, 30
Seconds To Mars, Pet Shop Boys,
The Chemical Brothers y The
Cure entre otras, en una edición
marcada por propuestas que son
desde setenteras hasta otras naci-
das a principios de los 90, de ban-
das principalmente inglesas.

Anuncia Ringo Starr segundo concierto en México

El Universal.-                            

El reinado de la estadouni-
dense R' Bonney Gabriel,
actual Miss Universo, está a
horas de llegar a su final y
deberá entregar la corona a la
ganadora de la edición 72 de
este certamen en la final, que se
realizará este sábado desde el
Gimnasio Nacional José
Adolfo Pineda de San
Salvador, El Salvador; incluso
ya se han dado a conocer cuáles
serían las concursantes favori-
tas del público para llevarse la
corona de la mujer más bella
del mundo.

CERTAMEN INCLUSIVO
Este certamen ha roto con

algunas reglas que rigieron este
concurso de belleza hasta el
año pasado. En esta ocasión,
participan dos madres de fami-
lia: María Camila Avella
Montañez, representante de
Colombia, y la guatemalteca
Melanie Michelle Cohn Beck.
Además, se integraron dos
aspirantes a la corona transe-
xuales: Rikkie Kollé, represen-
tante de los Países Bajos, y
Marina Machete Reis, concur-
sante de Lisboa.

Pero quien también rompió
esquemas fue Miss Nepal, Jane
Dipika Garrett, la primera con-
cursante de talla grande en
Miss Universo. Garrett desafió
los estándares de belleza del
certamen y conquistó al públi-
co durante su paso por la pasa-
rela en la etapa de traje de
baño. Además de ser enfermera
y empresaria, Garrett es mode-
lo. De acuerdo con su discurso,
fomenta el "amarte a ti mismo",
reafirmando que no solo existe
un tipo de belleza, sino que
viene en diferentes tallas y
figuras.

La gran final de Miss
Universo se llevará a cabo en el
Gimnasio Nacional José
Adolfo Pineda de San

Salvador, El Salvador, el sába-
do 18 de noviembre. Podrás
seguir el evento a través de la
señal de Telemundo a partir de
las 20 horas. La conducción
estará a cargo de Jacqueline
Bracamontes, Danilo Carrera,
Andrea Meza, Carlos Adyan y
Julia Gama.

SIMPATÍAS 
DEL PÚBLICO

Desde el 12 de octubre la
Organización Miss Universo
(MUO, por sus siglas en
inglés), abrió la votación para
el público a través de su aplica-
ción y así saber quiénes son las
concursantes, que según la
gente, tienen mayor posibilidad

de ganar el título de Miss
Universo; los resultados ya se
dieron a conocer y ellas son las
chicas que no hay que perder de
vista en la final y así saber si la
gente fue sabia al votar.

Melissa Flores, es la repre-
sentante de México; tiene 25
años y además de ser modelo es
licenciada en Psicología por la
Universidad Contemporánea de
las Américas, también se
desempeñó como directora de
Cultura y Turismo del
Gobierno de Carranza,
Michoacán, donde su tarea era
impulsar la labor social, cultu-
ral y educativa de su municipio.

Además de nuestra compa-
triota, se encuentra Diane

Leyre, de Francia,  modelo y
conductora de un programa de
radio.

La nicaragüense Sheynnis
Palacios, quien es licenciada en
comunicación, mientras que
Endi Demmeri, representante
de Albania, es una cotizada
modelo de la marca Dolce &
Gabbana.

También se encuentra
Michelle Marquez Dee, de
Filipinas, quien  ejerce dos pro-
fesiones ya que es actriz y
psicóloga.

Amara Bo,  de Birmania, se
encuentra dedicada al modela-
je, pero en su formación acadé-
mica es licenciada en
Informática.

Otra de las favoritas del
público es la puertorriqueña
Karla Acevedo, quien estudia
un posgrado en Psicología.

Celeste Viel, de Chile, cursa
la carrera de Relaciones
Internacionales; de igual modo
está la tailandesa Anntonia
Porsild, de 26 años, quien estu-
dió un curso de Relaciones
Públicas y Comunicaciones.

Finalmente está Maya Aboul
Hosn, de Líbano; influencer y
presentadora de televisión.

El Universal.-                                             

La intriga por conocer quié-
nes serán los nuevos integrantes
de la película de Disney y
Marvel, "Los 4 Fantásticos",
está a punto de acabar.

Recientemente se dio a cono-
cer a través del perfil en X
(Twitter) del medio Deadline
que uno de los seleccionados
para darle vida a Reed
Richards, mejor conocido como
Mr. Fantastic, sería el actor chi-
leno Pedro Pascal.

AFINAN DETALLES
Aunque ya se especula que el

actor de "The Last of Us" será
uno de los integrantes de la
película, todavía faltan por
resolverse algunos detalles, y
que sea Marvel quien los dé ofi-
cialmente.

El actor que encarnó por pri-
mera vez a Reed Richards en la
versión live-action de "Los 4
Fantásticos", en 1994, fue Alex
Hyde-White.

Este filme contó con un bajo
presupuesto, por lo que los pro-
ductores nunca tuvieron la
intención de llevarlo al cine.

Once años después, se
estrenó una nueva película de
estos superhéroes, pero ahora
fue el actor Ioan Gruffudd el
encargado de darle vida a Mr.
Fantastic en 2005.

Posteriormente en 2015 volvie-
ron a sacar "Los 4 Fantásticos y
Silver Surfer", donde el actor
siguió dándole vida a Reed
Richards.

La presencia del famoso en
Marvel ha sido un deseo de los
fans desde hace tiempo y en
caso de acceder, Pedro Pascal
estaría haciendo su debut como
superhéroe en 2025, año del
estreno de la cinta, pese a que el
actor chileno tiene mucho tra-
bajo en Hollywood, asegura que
esto sería prioridad.

Los Cuatro Fantásticos, diri-
gida por Matt Shakman y escri-
ta por Jeff Kaplan, Ian Springer
y Josh Friedman, será la pelícu-
la número 36 en el UCM y el
segundo reinicio del equipo en
la pantalla grande. Producida
por Marvel Studios y distribui-
da por Walt Disney Studios
Motion Pictures, la película ha
atravesado varios cambios sig-
nificativos en su desarrollo.

El interés en reinventar Los
Cuatro Fantásticos surgió tras el
fracaso de la adaptación de
2015 de 20th Century Fox.
Después de la adquisición de
Fox por Disney en marzo de
2019, Marvel Studios obtuvo el
control de la franquicia y anun-
ció el nuevo proyecto en julio
del mismo año. Originalmente,
Jon Watts iba a dirigir la pelícu-
la, pero dejó el proyecto.

Melissa Flores, mexicana, de 25 años, modelo y egresada de la
carrera de psicología.

Crecen fuertes versiones de su participación.

Especial.-                                                   

Los Globos de Oro han encon-
trado un nuevo hogar en CBS des-
pués de que la problemática entre-
ga de premios se quedara fuera de
NBC, la cadena que los había
albergado por años, y de que la
Asociación de Prensa Extranjera
de Hollywood se disolviera des-
pués de años de escándalo.

La 81ª edición de los Globos de
Oro se transmitirá en vivo por
CBS y por Paramount+ el domin-
go 7 de enero, anunciaron CBS y
los Globos el viernes. La ceremo-
nia también estará disponible en la
aplicación CBS.

La cadena se negó a comentar
sobre los términos del acuerdo,
incluida la duración del mismo.

NBC transmitió los Globos de
2023 con un acuerdo válido sólo
por un año después de que la edi-
ción de 2022 fuera esencialmente
cancelada. Tras un reportaje de
2021 que reveló que la Asociación
de Prensa Extranjera de

Hollywood no tenía miembros
negros, las estrellas y los estudios
boicotearon los Globos antes de
regresar para los premios de este
año.

Después de la transmisión de
2023, NBC optó por no renovar su
contrato. Según Nielsen, lo sinto-
nizaron un mínimo de 6.3 millones
de espectadores, casi un récord
bajo.

Desde entonces, la Asociación
de Prensa Extranjera de
Hollywood se ha reorganizado y
ya no existe de nombre. A princi-
pios de este año, Dick Clark
Production, propiedad de Penske
Media, y Eldridge Industries, una
empresa del inversionista multimi-
llonario Todd Boehly, adquirieron
derechos y propiedades de los
Globos. Una organización con
fines de lucro recién creada desig-
nará ahora a los ganadores de los
premios.

CBS, que también transmite los
Grammy, transmitió los Globos en
1981 y 1982.

Imperan nuevos talentos en Corona Capital

Sus conciertos serán en el
Auditorio Nacional.

El evento se transmitirá ahora por la cadena CBS.

Se perfila mexicana entre
favoritas de Miss Universo

La final de la edición 72 será hoy en El Salvador

Miss Nepal, la primera partici-
pante de talla grande.

Pedro Pascal
será fantástico

Tienen Globos de
Oro ‘nuevo hogar’

Phoenix, de lo más esperado en el primer día del Festival de
Música Corona Capital.
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César López                                    

“La inteligencia artificial es una
herramienta de la que se debe de
aprender y aprovechar para fines
de investigación y mejorar la expe-
riencia educativa en el Tec”, señaló
David Garza, presidente ejecutivo
y rector del Tec de Monterrey en la
Cumbre Global de Innovación
Querétaro 2050. 

El encuentro en el que participó
Garza tiene por objetivo promover
la innovación en Querétaro y tam-
bién acelerar el emprendimiento en
la entidad, ello a través de 3 ejes: la
Economía Circular, Movilidad
Sostenible y Digitalización
Creativa.

La Cumbre Global de
Innovación nace como una colabo-
ración del MIT Regional
Entrepreneurship Acceleration
Program con la industria, gobierno,
universidades y emprendedores
para tomar la apuesta de llevar a
Querétaro al siguiente nivel de
innovación.  

“Hoy presenciamos la sinergia
de diversos actores que se han
planteado una visión, pero falta
definir cuáles serán las acciones
para lograrla”, resaltó el rector. 

Para el presidente ejecutivo del
Tec la inteligencia artificial es una
herramienta innovación para la
transformación digital y contó
como la institución la está inte-
grando dentro de sus procesos.  

“La irrupción de la Inteligencia
artificial ha generado debates éti-
cos y legales, pero es una herra-
mienta de la que se debe aprender
y aprovechar para fines de investi-
gación y mejorar la experiencia en
el Tec”, declaró David Garza.  

Citó que la inteligencia artificial
se puede utilizar para el desarrollo
de competencias en estudiantes y

la facultad, uso de tecnología edu-
cativa, Investigación de impacto y
procesos de gestión.

También compartió que recien-
temente fue lanzado TecGPT, el
modelo propio de inteligencia arti-
ficial generativa del Tecnológico
de Monterrey, cuya herramienta
hace uso de contenido propio de la
institución para apoyar la investi-
gación y educación.  

Otra herramienta tecnológica
que aprovecha el Tec es el meta-
verso para crear su propio campus
virtual, que desde el 2021 lo han
usado más de 30 mil alumnos. 

“Nuestro propio metaverso ha
permitido la socialización entre
estudiantes, clases y conferencias a
distancia e inclusive la organiza-
ción de ferias de empleo”, comentó
el rector del Tec.

Recordó que, debido a la pan-
demia, en un periodo de 2 años se
sumaron 800 millones de personas
a Internet, alcanzando una proyec-
ción que estaba esperada para una
década.  

“El 40% del tráfico de internet
no era generado por humanos, era
por algoritmos inteligentes”, aña-
dió David Garza.  

CLIMA E INVESTIGACIÓN 
El rector también habló sobre

Ruta Azul, el plan de sostenibilidad
y cambio climático del Tec de
Monterrey que se ha implementa-
do para promover una innovación
sustentable.  

Dijo que este plan ha ayudado a
reducir 40% de gases efecto inver-
nadero en todas las instalaciones
del Tec, más de 60% de la energía
viene de fuentes renovables y la
construcción de un edificio hidro-
sostenible.  

Asimismo, se ha promovido el
desarrollo de institutos de investi-
gación de alto impacto, tales como
el Instituto para el Futuro de la
Educación, Instituto de
Investigación sobre Obesidad y el
Instituto de Materiales Avanzados
para la Infraestructura sostenible.  

Por otra parte, se está creando
un biobanco como recurso de
investigación e innovación con
información genómica clínica y
epidemiológica de 100 millones de
mexicanos de forma ética y respe-
tando el anonimato.

La Inteligencia Artificial es una herramienta que se debe aprovechar para la investigación.

César López                                        

Más de 50 “madonnaris” del
país y el mundo, darán vida a
partir de hoy al puente
Multimodal Zaragoza con la
exposición “Bella Vía, el
mundo de Fernando Botero”.

Los artistas crearán su obra
bajo la técnica madonnari, en la
que se utilizan gises pastel para
pintar en el suelo con efecto tri-
dimensional.

TRIBUTO
Cada participante dispondrá

de un espacio de dos por dos
metros, para realizar obras en
homenaje al Maestro Fernando
Botero, pintor, escultor y dibu-
jante figurativo colombiano,
fallecido el pasado 15 de sep-
tiembre. 

Estarán trabajando el sábado
18 y domingo 19 en un horario
de 10:00 a 19:00 hrs, y estamos
todos invitados a observar su
proceso creativo. 

Además, las infancias tam-
bién podrán involucrarse, ya
que contarán con un espacio y
materiales para ellos a fin que
puedan practicar esta técnica de
arte urbano. 

El domingo 19, por la tarde,
una vez que las pinturas estén
terminadas, los visitantes
podrán votar por la que más les
guste.  Y a las 18:00 horas con
la presencia de autoridades
municipales se realizará la
inauguración oficial. 

MADONNARI
El nombre madonnari refiere

a aquellos que se dedicaban a
pintar madonas (palabra italia-
na para referirse a las donce-
llas), eran artistas peregrinos
que se trasladaban a través de
las ciudades ejecutando el arte
efímero en el piso de las plazas
públicas, viviendo de las mone-
das que la gente les obsequiaba
por su trabajo.

Fernando Botero el artista
colombiano más universal y de
las voluptuosas esculturas,
falleció en Mónaco, a los 91
años.

Seguía pintando en su estu-
dio hasta que sufrió una neu-
monía que lo llevó a ser hospi-
talizado y finalmente falleció.

A decir de su hija, Lina
Botero, “tuvo una vida extraor-
dinaria y se fue en el momento
indicado”

Invitan a Festival Bella Vía 

en el Puente Multimodal

Los artistas crearán su obra bajo la técnica madonnari.

César López                                

El Centro de las Artes de la
Universidad de Monterrey inau-
guró la exhibición “Nada inerte
nunca: pintura y la afinidad suje-
to-objeto”, que integra obras de
artistas como Frida Kahlo,
Rufino Tamayo, Julio Galán y
Dulce María Núñez y pintores
locales como Sylvia Ordóñez y
Arturo Marty, en el marco del X
aniversario del Centro Roberto
Garza Sada de Arte, Arquitectura
y Diseño

“Nada inerte nunca: pintura y
la afinidad sujeto-objeto” fue
inaugurada en las Galerías 1 y 2
del Centro Roberto Garza Sada
de Arte, Arquitectura y Diseño de
la UDEM, ante decanos y direc-
tivos de programa y departamen-
tos, profesoras y profesoras y
estudiantes de esta casa de estu-
dios. 

El evento fue presidido por el
rector Mario Páez González;
Carlos García González, vice-
rrector Académico; Alessandra
Perlatti, directora del CRGS;
Elisa Téllez, gerente del Centro
de las Artes; y Christian
Camacho, curador de la exposi-
ción. 

En su mensaje de presenta-
ción, Camacho destacó que la
muestra se reunió debido a la

importancia que ha tenido
Monterrey en el coleccionismo
de la pintura en México desde
hace varias décadas, por lo que la
calidad de estos acervos inspira a
compartir una nueva lectura de
las piezas presentes en las colec-
ciones de Nuevo León. 

El también artista plástico
señaló que la exposición no es
una muestra cronológica, sino
una plática entre subtemas
importantes, porque lo que inte-
resa es el diálogo entre cosas que
fueron importantes para estos
artistas. 

Téllez, por su parte, mencionó
que el Centro de las Artes es una
iniciativa que busca posicionar a
la UDEM como referente cultu-
ral a nivel internacional, a través
de proyectos de vanguardia que
fomenten y apoyen la creación,
la investigación, la preservación,
la afirmación y la vinculación
artística. 

Explicó que este centro desa-
rrolla un programa de exposicio-
nes con temáticas actuales para
propiciar el diálogo, el debate y
la reflexión. 

La muestra estará disponible
para visitas del 16 de noviembre
al 14 de diciembre y del 8 de
enero al 25 de febrero de 2024;
solo permanece cerrada durante
el periodo vacacional navideño.

La muestra se exhibe en el Centro de las Artes de la UDEM.

Abre exposición diálogo
entre arte nacional y local 

Propone rector del Tec
innovar con uso de la IA

Participa en la Cumbre Global de Innovación Querétaro 2050

César López                                     

El Consejo para la Cultura y
las Artes de Nuevo León en
colaboración con la Secretaría
de Cultura del Gobierno de
Nuevo León, presenta la pro-
gramación del 15 Festival de
Música Nueva Conarte 2023,
que tendrá lugar a partir de este
domingo 19.

Para edición del festival
incluirá la realización de 4 con-
ciertos y un taller de revisión de
partituras para jóvenes creado-
res.  Las sedes del festival serán
el Teatro del Centro de las Artes
y la Escuela Adolfo Prieto.

“Este festival es la oportuni-
dad de escuchar las obras de las
y los compositores actuales o
del pasado reciente. Permite
confirmar que la música es un

arte en constante evolución,
buscando renovadas formas de
expresión a través de la experi-
mentación sonora, la creativi-

dad y la inspiración de las y los
jóvenes creadores, así como
revalorar el legado de aquellos
que sentaron las bases para lo

que la música nueva”, destacó
Gabriel Rangel, Coordinador
de Música de Conarte.

SELECCIÓN
La selección de propuestas

musicales es resultado de la
convocatoria lanzada por
Conarte a músicos solistas,
dúos, ensambles y grupos,
quienes presentaron sus pro-
puestas de conciertos de música
contemporánea.

Todos los eventos son sin
costo y el taller requiere previa
inscripción a la dirección de
correo electrónico: gran-
gel@conarte.org .mx con un
límite de 4 participantes por
sesión, más oyentes sin límite
de participantes.

Más información en la pági-
na www.conarte.org.mx.

Llega el Festival de Música Nueva Conarte

La décimo quinta edición del Festival da inicio este domingo.

David Garza, rector del Tec, estuvo en Querétaro.

Homenaje a Botero

Llevan a FILIJ 2023 la Colección Apapachos
César López                                             

Teniendo como marco la Feria
Internacional del Libro Infantil y
Juvenil (FILIJ), la Secretaría de
Cultura de Nuevo León presentó
la Colección Apapachos, Edición
2023, en la Ciudad de México..

Apapachos es una colección de
libros infantiles que busca elaborar
narrativas que permitan a los niños
reflexionar sobre la construcción
de futuros posibles o deseables que
dependen de las acciones que
tomamos hoy.

La colección, dada a conocer
hace un año en la edición 2022 de
la Feria del Libro de Monterrey,
sumó nuevos títulos generados de
una convocatoria que impulsa a
autores del estado, que fueron ase-
sorados por especialistas en litera-
tura infantil.

“Una de las principales enco-
miendas que tenemos por parte del
Gobernador, Samuel García
Sepúlveda, tiene que ver, justa-
mente, con el desarrollo creativo
de las infancias y en este caso con
la creación del programa dirigido a
esta población, y decidimos traba-
jar de manera conjunta con el

Fondo Editorial Nuevo León en la
creación de una colección de libros
de primera infancia que desde el
año pasado hemos empezado a
distribuir de manera gratuita, a
través de la Secretaría de Cultura,
la Secretaría de Educación y del
Gabinete de Igualdad e Inclusión
para todas las personas”, explicó
Melissa Segura Guerrero, titular
de Cultura en Nuevo León.

Esta colección editorial para la
primera infancia se creó debido a
la reducida oferta de libros infanti-
les en Nuevo León, los cuales
abren posibilidades en los lengua-
jes expresivos de las niñas y los
niños al ampliar su imaginación a
través de historias que enriquecen
su mundo simbólico y generan
experiencias creativas que vigori-
zan su relación con el mundo.

PROYECTOS
Los proyectos presentados de

autoras de Nuevo León fueron
asesorados en su proceso de edi-
ción por Fanuel Hernán Díaz,
Premio Nacional de Literatura
Infantil en Venezuela, y participa-
ron en un taller presencial realiza-
do en LABNL al que se le dio

seguimiento al proceso en modali-
dad de distancia a lo largo del pro-
ceso editorial.

Se presentaron tres libros:
Alguien te espera escrito por
Eugenia Amor e ilustrado por
Stella Rodríguez; La ruta escrito
por Mariana Ayara e ilustrado por
Pau Masiques; y Te quiero abrazar
escrito por Minerva Ruiz e ilustra-
do por Bárbara de la Garza. Cada
autora presentó y leyó su libro al

público. Al finalizar la lectura, el
público infantil celebró los nuevos
libros con una foto grupal y una
copia individual para cada niño.

Los asistentes fueron alumnos
de nivel primaria y secundaria y
público en general, que también
conocieron los detalles de la
Colección, conformada por 17
libros donde 14 son una coedición
con Editorial El Naranjo y el
Fondo de Cultura Económica.

Esta colección literaria está dirigida a la primera infancia.


